
Заражен 
и особо 
контактен
Московская мэрия  
будет тщательнее 
следить за больными 
коронавирусом

Московская мэрия потратит 
175 млн руб. на модернизацию 
медицинской системы ЕМИАС, 
чтобы глубже анализировать дан‑
ные по заболеваемости COVID‑19 
и находить людей, контактиро‑
вавших с больными. В их число 
попадут школьники и преподава‑
тели: система будет вычислять 
контактных лиц в классах и па‑
раллелях. В случае с детьми по‑
надобится согласие родителей, 
но получить его не составит тру‑
да, считают эксперты.

„Ъ“ обнаружил тендер на разви-
тие Единой медицинской инфор-
мационно-аналитической системы 
(ЕМИАС) Москвы на площадке «Рос-
элторг», он размещен 24 сентября. 
Заказчик — «Информационно-ана-
литический центр в сфере здраво-
охранения», подконтрольный де-
партаменту информационных 
технологий (ДИТ) Москвы, сумма 
контракта — 175 млн руб., работы 
необходимо выполнить за 410 дней.

Потребуется модернизировать 
ЕМИАС, которая обеспечивает циф-
ровое взаимодействие между ле-
чебными учреждениями, властями 
и пациентами. Ее дополнят моду-
лем «Мониторинг заболеваемости 
коронавирусной инфекцией», кото-
рый позволит в реальном времени 
анализировать потоки пациентов 
с подозрением на коронавирус, со-
бирать данные о результатах ПЦР-те-
стов и КТ-исследований, местопо-
ложении больных, заболевших 
пенсионерах и детях.

Чтобы следить за здоровьем и пе-
редвижением последних, тендер 
предусматривает разработку бло-
ка «контактные лица в образова-
тельных организациях»: власти смо-
гут получать данные о заболевших 
школьниках, преподавателях и тех, 
кто с ними контактировал, в том чи-
сле в разрезе по классам и паралле-
лям. Этот модуль будет интегриро-
ван с информационной системой 
«Московская электронная школа».

Судя по условиям тендера, город 
хочет организовать и розыск лиц, кон-
тактировавших с больными COVID-19. 
Для этого подрядчик разработает блок 
«Розыск — контактные лица». В техдо-
кументации нет данных о том, как 
мэрия планирует разыскивать этих 
людей. Под розыском подразумева-
ются мероприятия по информирова-
нию граждан о контакте с пациентом 
с подтвержденным COVID-19 и необ-
ходимости изоляции, а также органи-
зация выезда к заболевшему медиков 
для обследования и взятия анализов, 
уточнили в ДИТ, добавив, что данные 
геопозиционирования устройств гра-
ждан использоваться не будут.

Москва развернула цифровую 
инфраструктуру для сбора данных 
по заболеваемости коронавирусом 
еще в 2020 году: приложение «Соци-
альный мониторинг» позволяет от-
слеживать местонахождение боль-
ных и при нарушении карантина 
штрафовать их.
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Внесение с упреждением
Проект бюджета направлен в Госдуму еще до появления в ней депутатов
Правительство в установлен‑
ный законодательством срок 
(до 1 октября) внесло вчера 
в еще не собравшуюся новую 
Госдуму проект закона на сле‑
дующую трехлетку, а также при‑
лагающийся к нему пакет доку‑
ментов общим объемом 6915 
страниц. Составляя финансо‑
вый план на 2022–2024 годы, 
Минфин отталкивался от те‑
кущего фактически бездефи‑
цитного исполнения бюдже‑
та, добавив к нему полноценное 
возвращение «бюджетных пра‑
вил», снижающееся влияние 
пандемии с сокращением рас‑
ходов на соцподдержку, воз‑
вращение инфляции к тарге‑
ту Банка России, общемировой 
восстановительный рост и ин‑
вестиции из ФНБ.

Минфин традиционно верста-
ет очередной бюджет, отталки-
ваясь от текущего состояния дел 
с государственными финансами. 
Чаще всего реальность позже вно-
сит свои коррективы, и цифры 
итогового исполнения госказны 
сильно отличаются от изначально 
утвержденных законом. Год назад 
бюджет-2021 принимался с ожи-
даемым внушительным дефици-
том 2,4% ВВП, закрывать который 
планировалось масштабными гос-
заимствованиями. Сейчас, за три 
месяца до конца года, Минфин 
ожидает, что доходов в бюджете 
этого года на самом деле будет сра-
зу на 5 трлн руб. больше. Это по-
зволяет разогнать расходы-2021 
на 2,5 трлн руб. и при этом ожи-
дать, что в итоге бюджет будет фак-
тически сбалансированным — с де-
фицитом всего в 0,2% ВВП.

Отталкиваясь таким образом 
от достигнутого, правительство 
во внесенном вчера в Госдуму про-
екте нового бюджета на 2022 год за-
кладывает профицит в размере 1% 
ВВП, на 2023-й — 0,2%, а на 2024-й — 
вновь дефицит в 0,3%. Авторы бюд-
жетной конструкции исходят 
из того, что в следующем году COV-
ID-19 ввиду массовой вакцинации 
уже не будет влиять на экономиче-
скую ситуацию так же ощутимо, как 
раньше, внешний фон будет благо-
приятным (темпы мирового восста-
новительного роста достигнут 6%), 
а санкции в отношении России бу-
дут действовать в нынешнем, уже 
ставшем привычным объеме.

Особых рисков для госказны 
Минфин сейчас не видит и поэто-
му объявляет возврат с 2022 года 
«бюджетных правил», которые, как 
известно, были заморожены из-за 
пандемии. Правила эти, напом-
ним, ограничивают рост расходов 

их привязкой к «базовым» доходам, 
а также позволяют ведомству откла-
дывать в «кубышку» Фонда нацио-
нального благосостояния появля-
ющиеся дополнительные доходы 
(в этом же году почти все они — 
1,6 трлн руб.— будут потрачены 
на «социалку», прежде всего на пре-
зидентские выплаты населению).

Такие дополнительные доходы 
в 2022 году с большой степенью ве-
роятности будут — правительство, 
перестраховываясь, традиционно 
не ждет ничего хорошего от неф-
тяных цен. Трехлетний бюджет 
сверстан из предположения, что 
со средних $66 в 2021 году баррель 
Urals к концу 2024 года подешеве-
ет до $55. Новация бюджетного па-
кета этого года — теперь в соответ-
ствии с последними тенденциями 
в него вписаны «существенные ри-
ски» для реализации даже такого 
не особо благоприятного прогноза 
по нефти в связи с «активизацией 

низкоуглеродной повестки круп-
нейшими странами».

Другие, кроме цены нефти, ма-
кропараметры видятся Белому 
дому более стабильными — ин-
фляция благодаря продолжению 
ее таргетирования Центробанком 
после роста на 5,8% в этом году долж-
на утихнуть до целевых 4% на про-
тяжении всего периода 2022–2024 
годов. Курс рубля после 73,6 руб./$ 
в этом году на «трехлетку» видит-
ся правительству стабильным в ко-
ридоре 72–74 руб. за доллар. Нако-
нец, ожидается, что ВВП в 2022 году 
выйдет на темпы роста на уров-

не 3% и будет так же увеличивать-
ся и в 2023–2024 годах, выйдя, как 
сказано в сопроводительных мате-
риалах к бюджету, «на траекторию, 
соответствующую национальным 
целям развития».

Доходная часть бюджета 2022 
года (25,02 трлн руб.) в процентах 
ВВП в сравнении с показателем это-
го года несколько уменьшится — 
до 18,8% с 19,1% ВВП. Это объясняет-
ся исчезновением особых факторов 
2021 года — к ним относятся вре-
менный всплеск оборотных на-
логов на фоне роста потребления 
(в том числе из-за «закрытия» зару-
бежного туризма и из-за поддержи-
вающих выплат населению), а так-
же крупные разовые поступления 
в бюджет (200 млрд руб. по итогам 
покупки правительством контроль-
ного пакета акций Сбербанка у ЦБ 
и 146 млрд руб. штрафа «Норнике-
ля» за инцидент с разливом топли-
ва под Норильском).

В сравнении с этим годом до-
ходная часть бюджета в 2022-м вы-
растет на 1,2 трлн руб. В эту сумму 
«зашиты» поступления от точеч-
ных поправок законодательства 
последнего времени. Это продол-
жение налогового маневра в неф-
тянке (замена таможенной пош-
лины на вывоз нефти налогом 
на ее добычу, этот процесс завер-
шится в 2024 году), начало посту-
плений в бюджет с 2022 года НДФЛ 
от обложения депозитов и процен-
тов (100 млрд руб.), введение акци-
за на жидкую сталь и корректиров-
ка НДПИ для некоторых отраслей 
(сейчас в проекте — 148 млрд руб.)

Расходы бюджета в процентах 
к ВВП в 2022 году (23,69 трлн руб.) 
также сократятся — до 17,8% с 19,3% 
ВВП. Здесь причина — постепен-
ное прекращение «пандемийных» 
мер поддержки и уже упомянутое 
возвращение «бюджетных пра-
вил». Минфин поясняет, что теперь 
при определении объема расхо-
дов будет действовать готовящая-
ся к принятию норма Бюджетного 
кодекса о бессрочном закреплении 
первичного структурного дефици-
та уровнем в 0,5% ВВП.

Примерно 12% расходной части 
бюджета расписаны по нацпро-
ектам — в 2022 году это 2,84 трлн 
руб., что почти на полтриллиона 
больше, чем будет в этом. Самые 
крупные из нацпроектов — «Демо-
графия» (752 млрд руб.), «Здраво-
охранение» (343 млрд руб.) и «Ком-
плексный план модернизации 
и расширения магистральной ин-
фраструктуры» (296 млрд руб.).
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Нет повода для утильспора
В проект бюджета  
повышение сбора не заложено

Правительство не заложило увеличение 
утильсбора на автомобили и самоход‑
ную технику в 2022 году в доходы бюд‑
жета. Повысить сбор предлагал Мин‑
промторг в начале года, но идея вызвала 
протест у многих участников рынка — 
от аграриев до строителей — из‑за ри‑
сков роста стоимости продовольствия 
и новых дорог. В результате правитель‑
ство заблокировало повышение, хотя 
именно средства от утильсбора про‑
мышленные чиновники традиционно 
рассматривают как источник финанси‑
рования программ господдержки.

Как следует из проекта бюджета на 2022 
год, внесенного в Госдуму, в 2021 году прави-
тельство соберет 513,8 млрд руб. за счет утиль-
сбора на колесную и самоходную технику, 
357,7 млрд руб. уже поступили. На 2022 год 
заложено лишь на 17,1 млрд руб. больше — 
 почти 531 млрд руб.

Фактически такой скромный рост суммы 
предполагает не увеличение размера утиль-
сбора, а незначительный прирост импор-
та и производства. К примеру, при послед-
нем повышении утильсбора на автомобили 
с 2020 года в среднем на 110,7% в легковом 
сегменте в проекте бюджета прогнозиро-
вался двукратный рост поступлений от ав-
тотранспорта. В Минфине „Ъ“ пояснили, 
что в проекте бюджета учтены действующие 

нормативно-правовые акты по утильсбору 
и прогноз объемов от Минэкономики. „Ъ“ 
направил запрос в Минпромторг.

В целом для бюджета повышение утиль-
сбора не дает критического эффекта, по-
скольку он остается там не полностью. 
Из 513,8 млрд руб., которые соберут за его 
счет в 2021 году, только 130,4 млрд руб. ре-
ально представляют собой доходы бюджета. 
Это доходы, задекларированные через ФТС, 
то есть сбор от импорта, который в 2022 году 
вырастет на 10 млрд руб., до 140,4 млрд руб. 
Большая часть утильсбора — 383,5 млрд 
руб.— в 2021 году собрана с локального про-
изводства, которому он частично возвраща-
ется в виде компенсаций.

В 2021 году они были гарантированы кон-
цернам со специнвестконтрактом (в объеме 
25%), остальная часть в автопроме зависела 
от уровня локализации. В 2022 году предпо-
лагается собрать с локального производства 
на 7 млрд руб. больше — почти 391 млрд руб. 
Правда, теперь в бюджете останется больше, 
поскольку гарантированная часть компенса-
ций отменена и те полностью будут зависеть 
от локализации.

Собеседники „Ъ“ рассказывают, что в про-
цессе финализации бюджета в правительстве 
Минфин не закладывал доходы от индексации.
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Самим надо поразрез
Российские угольщики не могут  
резко нарастить поставки на Запад

Несмотря на высокий спрос на уголь 
в Европе, российские компании не могут 
оперативно увеличить поставки. Этому 
мешают инфраструктурные ограниче‑
ния, наличие действующих контрактов, 
неспособность быстрого роста добычи 
из‑за нехватки мощностей подрядчиков, 
а также желание угольщиков больше по‑
ставить в Азию, где цена выше. Однако, 
по мнению экспертов, спросом в Евро‑
пе смогут воспользоваться небольшие 
предприятия, которым трудно вывозить 
груз через  Дальний Восток.

Российские угольные компании не суме-
ют оперативно нарастить поставки в Евро-
пу, чтобы воспользоваться хорошей конъюн-
ктурой полагают собеседники „Ъ“ в отрасли. 
Спрос на уголь растет на фоне почти ежед-
невно бьющих исторические рекорды цен 
на газ. Bloomberg сообщил, что европейские 
энергетики просят российских угольщиков 
увеличить поставки угля, но Минэнерго РФ 
заявило, что не получало официальных об-
ращений от властей ЕС.

В 2020 году, по данным Eurostat, Россия 
сократила отгрузки угля в ЕС на 10,2 млн 
тонн, до 37,8 млн, тем не менее оставшись 
крупнейшим поставщиком и далеко опере-
див США (6,6 млн тонн) и Колумбию (5,7 млн 
тонн). Всего в страны ЕС было импортирова-
но 53,6 млн тонн угля.

В этом году экспорт в Европу, по дан-
ным Минэнерго, в первом полугодии вырос 
на 2,4%, до 22,5 млн тонн. Но угольщики стал-
киваются с логистическими проблемами. 
Источник, близкий к СУЭК, сообщил, что ос-
новной маршрут компании проходит через 
порт Мурманска: «Мы готовы грузить больше, 
но столкнулись с проблемой инфраструктур-
ных ограничений, в частности неприема гру-
за со стороны Октябрьской железной доро-
ги и, как следствие, снижения согласования 
планов железнодорожных перевозок по срав-
нению с прошлыми годами в этот период. 
Порт работает на две трети возможностей».

В ОАО РЖД „Ъ“ говорят, что в сентябре 
увеличили объем перевозок грузов в на-
правлении портов северо-запада на 11% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. «В некоторых случаях воз-
можны определенные колебания в объемах 
согласования заявок на перевозки, что выз-
вано проведением ремонтно-путевых ра-
бот»,— добавили в монополии.

У большинства угольщиков просто нет 
возможности перераспределить объемы 
с уже заключенных контрактов с крупными 
российскими энергетиками и госсектором, 
поскольку РФ входит в отопительный сезон, 
отмечает другой источник „Ъ“ на рынке.
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отрасль готовят к перезапуску

деловые  
новости

Министр финансов Антон 
Силуанов обеспечил 
поступление в Госдуму 
проектного бюджета 
до первого заседания 
ее нового состава   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,6

пункта составило значение опережающего индикатора деловой активности — индекса менеджеров 
по закупкам (PMI) в китайской промышленности в сентябре. Это минимум за последние два года. 
В августе показатель превышал отметку 50 пунктов (что указывает на рост деловой активности, значение 
ниже 50 пунктов — на ее снижение) и составлял 50,1 пункта. При этом индекс по версии Caixin, напротив, 
вырос с 49,2 до 50 пунктов, но оба индикатора свидетельствуют об охлаждении ситуации в промышленно-
сти. Эксперты Capital Economics указывают, что замедление связано с сохранением ограничений со сторо-
ны предложения — нехваткой комплектующих, удлиненными сроками поставки, ростом цен на сырье.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Сентябрь смешал  
карты производства

Свежее исследование деловой сре-
ды, проводимое РСПП, свидетель-
ствует о противоречивой картине, 
слабо объяснимой в рамках одно-
родного состояния деловой среды. 
В целом показатели деловой актив-
ности предпринимателей после по-
следовательного улучшения летом 
ухудшились — так, значение сводно-
го индекса деловой среды состави-
ло 46,9 п., сократившись по срав-
нению с августом на 1,6 п. Вместе 
с тем опрос фиксирует рост спроса 
как в целом, так и на продукцию и ус-
луги компаний — индексы находят-
ся в положительной зоне и состав-
ляют 56,1 п. и 56,6 п. соответствен-
но, рост спроса в сентябре отмети-
ли до трети опрошенных. При этом 
одновременно с ростом спроса уже-
сточается и конкуренция — показа-
тель составил 62,3 п. (плюс 1,6 п.).

Противоречивость показателей 
спроса и предложения может быть 
объяснима комбинацией двух моде-
лей — повышением цен на конечную 
продукцию в условиях возросших 
цен на сырье одной частью компа-
ний и консервативным «срабатыва-
нием» запасов сырья без увеличения 
цен другой частью — и ее уходом 
в сценарий крайне неопределенно-
го будущего. Так, большинство ком-
паний отмечают рост цен на сырье 
(треть респондентов посчитали его 
значительным), но лишь треть компа-
ний повысила цены на конечную про-
дукцию. Предположение о «смеше-
нии» сигналов также подтверждается 
и другими метриками РСПП. В част-
ности, индекс в секторе b2b оказал-
ся ниже b2c (см. график) — то есть 
сделки компаний между собой, ха-
рактеризующие активность текуще-
го производства, начали отставать 
от выпуска конечной продукции, что 
может фиксировать начало замед-
ления производственных процессов 
в секторе в целом. В пользу этого го-
ворит и то, что все больше компаний 
отмечают сокращение новых заказов 
со стороны бизнеса: так, если в авгу-
сте его отмечали 2,9% организаций, 
то в сентябре — уже десятая часть 
опрошенных.

Отметим, что опрос РСПП под-
тверждает данные других опережаю-
щих индикаторов: отказ от наращи-
вания выпуска при растущем спро-
се эксперты объясняли сохраняю-
щейся экономической неопределен-
ностью и отсутствием положитель-
ных стимулов. Сами предпринима-
тели пока не видят позитивных из-
менений в деловом климате стра-
ны (78%) или указывают на его ухуд-
шение, показывает опрос. В резуль-
тате в сентябре наметился разворот 
от наращивания инвестиционной ак-
тивности к экономии.

Диана Галиева
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ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДИ-
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48,1 47,6ИСТОЧНИК: РСПП.

Большинство «платформенных занятых» 
в России (работающих через агрегато-
ры и онлайн-сервисы) трудятся в сред-
нем 27 часов в неделю и получают 408 руб. 
в час, подсчитали в Центре стратегиче-
ских разработок (ЦСР). Главным преиму-
ществом такой формы занятости работни-
ки называют возможность самостоятель-
но выбирать проекты, режим и объем ра-
боты, главным недостатком — сложность 
регистрации на платформе и отсутствие 
социальных льгот. Регулирование статуса 
таких работников, отмечают в ЦСР, явля-
ется проблемой во многих странах мира. 

В России работа через платформы посте-
пенно становится самостоятельным видом 
трудовой деятельности, однако пока вопрос 
о ее юридическом статусе остается нерешен-
ным, к такому выводу по итогам исследования 
этого вида занятости пришли эксперты ЦСР. 

Занятые в платформенной экономике — 
это люди, использующие приложение (на-
пример, Uber) или онлайн-сервис (например, 
Profi.ru), чтобы найти клиентов и предоста-
вить им свои услуги. Точное число таких ра-
ботников в РФ неизвестно и может составлять 
от 2 млн до 5 млн человек — что, по данным 
ЦСР, сопоставимо с другими странами мира. 
Так, в странах ЕС доля взрослых жителей, ко-
торые когда-либо предоставляли услуги че-
рез платформы, варьируется от 6% (в Финлян-
дии) до 12% (в Великобритании). При этом уже 
2% жителей ЕС формируют свой доход только 
с помощью платформ. 

Для большинства платформенных занятых 
в РФ (для 86%) доход от платформенной дея-
тельности также является основным, однако 
до половины из них все-таки получают сред-
ства и другим образом. Выше всего этот по-

казатель для курьеров и водителей — у них 
платформенная занятость является основ-
ным источником дохода для 48% и 49% опро-
шенных соответственно. Большинство рабо-
тающих через агрегаторы — мужчины (62%), 
которые в среднем трудятся 27 часов в неде-
лю и зарабатывают 408 руб. в час. Средний воз-
раст платформенных занятых — 31 год, сред-
ний стаж работы в таком формате — 2,4 года. 

Существенная часть платформенных заня-
тых (41%) оценивает свое материальное положе-

ние как среднее, при этом доход у них регуляр-
ный (у 78% чаще, чем два раза в месяц), чаевые 
имеют 68% опрошенных. Большинство таких 
работников (74%) оформили свои отношения 
с платформой напрямую, еще 22% работают че-
рез посредников, 9% — не оформлены никак. 
Почти половина (46%) работают как самозаня-
тые по договору гражданско-правового харак-
тера, еще треть (29%) — по трудовому договору. 

В числе главных плюсов платформенной 
занятости называются возможность самосто-

ятельно выбирать проекты и задачи (46%), 
управлять рабочей нагрузкой (46%) и работать 
удаленно (37%). Ранее „Ъ“ уже писал о том, что 
фриланс постепенно перестает быть дополне-
нием к основной работе и становится возмож-
ностью для тех, кто не хочет больше работать 
по найму. Среди основных недостатков этого 
вида занятости респонденты выделили слож-
ность процедуры регистрации на платформе 
(31%), отсутствие социальных льгот (20%) и пе-
реработки (17%). 

Невозможность претендовать на социаль-
ную защиту наряду с задержкой оплаты так-
же называется опрошенными среди глав-
ных причин прекращения сотрудничества 
с платформами (по 25%). Наиболее востребо-
ванными среди мер поддержки, по оценкам 
респондентов, для них были бы оплачивае-
мый отпуск, декрет и медстраховка. В недав-
нем исследовании Финансового университе-
та отмечалось, что рост платформенной заня-
тости в условиях развития цифровых экоси-
стем потребует пересмотра подхода к регули-
рованию трудовых отношений (см. „Ъ“ за 20 
сентября). 

Как отмечается в исследовании ЦСР, регули-
рование трудового статуса платформенных за-
нятых сейчас является проблемой в большин-
стве стран мира. Предлагаемые решения — 
от признания их работниками в традицион-
ном смысле (Испания) до внедрения в законо-
дательство отдельного специфического опре-
деления (Индия). В России обсуждение этого 
вопроса недавно было инициировано Минэ-
кономики — на прошлой неделе ведомство на-
чало обсуждать с профсоюзами и страховщи-
ками возможность создания в стране механиз-
ма оплаты больничных для самозанятых. 

Анастасия Мануйлова

Платформенные работники хотят льгот
Самозанятые жалуются на отсутствие отпускных и медстраховки

Вопрос о том, действительно 
ли крупные банковские кризи-
сы со второй половины XX века 
из-за освоения центробанками 
новых технологий анализа и со-
вершенствования денежно-кре-
дитной политики происходят все 
реже, на деле может иметь до-
вольно сложный ответ. Исследо-
ватели бизнес-школы Йеля, опу-
бликовавшие базу данных о поч-
ти 2 тыс. банковских кризисов 
в странах европейской культу-
ры начиная с XIII века, подтвер-
ждают, что определенное сокра-
щение числа таких кризисов на-
блюдается последние десятиле-
тия. Однако это может оказать-
ся лишь отклонением от длин-
ного тренда, имеющего начало 
в XVII веке: все это время на пре-
дотвращение банковских кри-
зисов требовались все боль-
шие по отношению к ВВП сред-
ства, и этой ценой окупается все 
большее внешнее спокойствие 
вкладчиков.

История банковских кризисов — 
одно из традиционных направле-
ний исследований в области эко-
номической истории в последние 
годы. В частности, пользуется по-
пулярностью работа 2009 года Кен-
нета Рогоффа и Кармен Рейнхард, 
предполагающая, что на стыке XIX 
и XX веков классические банков-
ские кризисы усилиями центробан-
ков, получавших все больше пол-
номочий и развивавших принци-
пы денежно-кредитной политики 
(ДКП), постепенно трансформиру-
ются в долговые. Между тем вопрос 
о том, победило ли человечество 
в том или ином смысле главную 
для современной банковской си-
стемы с частичным резервировани-
ем угрозу, bank run, или же профес-
сионализм ЦБ в долгосрочной пер-
спективе — иллюзия, имеет не толь-
ко отношение к фундаментальным 
вопросам экономической теории, 
но и чисто практическое приложе-
ние. Традиционно считается, что 
в пост-Бреттон-Вудской мировой 

финансовой системе банковские 
кризисы — скорее экзотика.

Эндрю Метрик и Пол Шмель-
цинг из Школы менеджмента уни-
верситета Йеля в работе «Вмешатель-
ства в банковские кризисы, 1257–
2019 гг.» представили базу данных 
о 1886 эпизодах в истории существо-
вания банков в странах европейской 
культуры (138 юрисдикций), кото-
рые можно характеризовать как «ка-
нонический» банковский кризис 
или системные финансовые кризи-
сы предположительно сходной при-
роды, предотвращенные внешним 
вмешательством — суверенного го-
сударства, внешних частных кре-
диторов или иных сил. Банковское 
дело в последние восемь веков, не-
смотря на весь прогресс, остается до-
вольно консервативным, поэтому 
Метрик и Шмельцинг претендуют 
на то, что в состоянии классифици-
ровать почти две тысячи системных 
кризисов этого рода (как правило, 
сопровождаемых bank run или яв-
ной угрозой «бегства вкладчиков») 

в современных понятийных катего-
риях, как и действия «регуляторов» 
и «спасителей» — от предоставления 
капитала, ликвидности или гаран-
тий до изменения правил регулиро-
вания и реструктуризаций. Отдель-
ной и, как признают авторы, «про-
вокационной» частью работы явля-
лась оценка Метриком и Шмельцин-
гом объема ресурсов, которые за во-
семь веков были потрачены на пре-
дотвращение таких кризисов, по от-
ношению к оценкам годового ВВП 
страны, пораженной кризисом.

Результаты авторы описывают 
как «стресс-тест банковской системы 
в очень длительном времени». С од-
ной стороны, они неудивительны: 
при всем развитии банковского дела 
о широком распространении банков 
даже в Европе и их высокой значи-
мости для экономик можно говорить 
лишь с конца XVIII века. Тем не менее 
все это время и даже ранее, с середи-
ны XVII века, совокупная стоимость 
предотвращения кризиса плюс вы-
званные им потери в нем (на гори-

зонте 11 лет для средней экономи-
ки) неизменно повышались — в сум-
ме с 2–2% годового ВВП четыреста лет 
назад к 3–5% в XIX веке и до 7% в пер-
вой половине XX века. Вторая миро-
вая война почти прекратила на деся-
тилетие банковские кризисы, после 
чего с 1970-х потери плюс цена спасе-
ния в рамках одного кризиса в сред-
нем обходятся порядка 10% годового 
ВВП в последующее десятилетие. Каз-
ус последнего десятилетия, когда эти 
оценки вновь снизились до уровней 
порядка 5% ВВП,— скорее исключе-
ние из общего тренда, фиксирующе-
гося с XVII века, когда средний бан-
ковский кризис «стоил» в течение де-
сятилетия 1,6% годового ВВП. Метрик 
и Шмельцинг приводят оценки, со-
гласно которым мнение о выросшем 
за века профессионализме центро-
банков подтверждается, как и мне-
ние о сокращении опасности bank 
run — но стоимость спасения от бан-
ковского кризиса, по этим расчетам, 
продолжает расти и в XXI веке.

Дмитрий Бутрин

Храните деньги в глубине веков
Банковские кризисы с 1257 года стали безопаснее, но обходятся все дороже

По разделам структура расходов 
нового бюджета также мало отличает-
ся от действующей. Традиционно са-
мый крупный раздел «Социальная по-
литика» «стоит» в 2022 году 5,84 трлн 
руб., или 4,4% ВВП. Из-за сокращения 
мер поддержки это несколько мень-
ше, чем в итоге ожидается в этом году 
(6,21 трлн руб., или 5% ВВП). Интерес-
но, что вторым по размеру ассигно-
ваний разделом, чуть обойдя «Наци-
ональную экономику», в 2022 году 
станет «Национальная оборона» — 
на нее заложено 3,51 трлн руб. против 
3,38 трлн руб. в этом году. В процен-
тах ВВП роста по этому разделу, впро-
чем, нет: 2,7% — в 2021 году, 2,6% — 
в 2022-м. На экономику же (речь 
в этом разделе идет в том числе о го-

синвестициях) проектом на 2022 
год заложено 3,46 трлн руб. против 
3,61 трлн руб. в этом году (в процентах 
ВВП здесь также будет снижение — 
с 2,9% до 2,6%).

В свою очередь, Банк России вче-
ра же подтвердил последние измене-
ния в «Основные направления еди-
ной денежно-кредитной политики» 
(ОНДКП). Напомним, что основной 
документ ЦБ является частью «бюд-
жетного пакета», несмотря на неза-
висимость Банка России в проведе-
нии ДКП, и принимается Госдумой 
к сведению. В определенном смыс-
ле ОНДКП является прогнозом ЦБ 
о предполагаемой собственной стра-
тегии в связи с именно такими пред-
полагаемыми действиями бюджет-
ной системы. Основная конструк-
ция прогнозов Банка России в ОНД-

КП не изменилась — в основном по-
правки совета директоров ЦБ от 30 
сентября учитывают последние ре-
шения по ключевой ставке. Базовая 
версия прогноза Банка России не из-
менилась, небольшой коррекции 
подвергнуты только альтернатив-
ные сценарии прогноза, в которых 
уверенно говорится о смягчении 
бюджетной политики в случае кри-
зисного развития ситуации.

Отдельно же Банк России скоррек-
тировал свои оценки влияния расхо-
дования Фонда национального бла-
госостояния в 2022–2024 годах как 
в конвенциональных рамках «бюд-
жетного правила», так и за его преде-
лами — в рамках предполагаемых 
дополнительных трат ФНБ на закуп-
ку (предположительно, на сумму 
около 0,9 трлн руб.) импортного обо-

рудования в газохимический проект 
в Усть-Луге. В сумме это, уточняет ЦБ, 
около 2,5 трлн руб., или 0,5–0,6% ВВП 
в год (при условии равномерности 
таких трат) всех вложений из фонда 
в экономику РФ в год. Вопрос о том, 
повлияют ли эти траты на макроста-
бильность в РФ, явно беспокоит Банк 
России — вернее, вопрос, какие это 
будут траты в реальности. С одной 
стороны, ЦБ уверен в том, что рас-
ходование из ФНБ внутри экономи-
ки РФ средств в размере до 0,4 трлн 
руб. в год не будет иметь влияния 
на макроэкономические параметры.

С другой стороны, даже отход 
этих трат от принципа равномерно-
сти по годам уже является, возмож-
но, влиятельным фактором. «На на-
стоящий момент Банк России при-
нимает во внимание возможность 

таких инвестиций как фактор нео-
пределенности, стремясь проводить 
робастную денежно-кредитную по-
литику»,— оговаривается ЦБ и при-
знает, что вливание больших сумм 
«создает дополнительный инвести-
ционный спрос, что расширяет со-
вокупный спрос и, соответственно, 
может выступать проинфляцион-
ным фактором». Отметим, что, если 
ранее и Минфин, и ЦБ неофициаль-
но признавали консультации в пра-
вительстве по проектам, финанси-
руемым из ФНБ сверх лимита вне 
проекта Усть-Луги, в финальном до-
кументе они не упоминаются даже 
как возможность. Значит ли это, что 
их нет и не может быть в реально-
сти, неизвестно.

Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Бутрин

Внесение с упреждением

Свобода труда в рамках платформенной занятости сопровождается отсутствием 
социальной защиты, сетуют эксперты  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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30 сентября президент России Влади-
мир Путин принял участие в XVI Форуме 
межрегионального сотрудничества Ка-
захстана и России. И все бы ничего, если 
бы он вдруг не обратил внимание на вы-
ступление министра экологии Казахста-
на, который с воодушевлением расска-
зывал о воссоздании не существующего 
в природе степного тигра. За бурной ди-
скуссией, в которую оказались втянуты 
оба президента, наблюдал специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников.

Пленарное заседание форума проходило 
в режиме видео-конференц-связи и заняло 
около полутора часов. До какого-то момен-
та все складывалось вполне предсказуемо. 
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
объявил, что его страна приступает «к освое-
нию крупных месторождений Каламкас-мо-
ре, Хазар», и что «определен стратегический 
партнер с российской стороны, это компа-
ния ЛУКОЙЛ…», и что «общая стоимость про-
екта составит около $5 млрд».

— Для увеличения ресурсной базы газа,— 
добавил он,— большое значение имеет 
своевременная реализация крупных сов-
местных с Россией проектов «Хвалынское» 
и «Имашевское». Важно прийти к скорейше-
му решению коммерческих вопросов с «Газ-
промом», что ускорит реализацию назван-
ных проектов.

Владимир Путин называл Касым-Жомар-
та Токаева «коллегой и другом», так он не 
говорил, пожалуй, даже про Нурсултана На-
зарбаева.

Экологические проблемы и пути их ре-
шения преобладали в речах выступавших. 
Даже ролик об усилиях Казахстана в об-
устройстве приграничных территорий был 
посвящен едва ли не только работе по восста-
новлению популяции каспийского тюленя. 
Из ролика было не очень понятно, сведена 
ли популяция сейчас полностью на нет или 
все-таки есть еще из чего ее восстанавливать 
(позже выяснилось, что есть).

Сериккали Брекешев, министр экологии, 
геологии и природных ресурсов Казахстана, 
на мой взгляд, не без сожаления отметил, 
что в связи с увеличением популяции сай-
гака «прогнозируется ее сезонная миграция 
в сторону России».

— Вместе с тем,— отметил Сериккали Бре-
кешев,— совместно со Всемирным фондом 
дикой природы России (название организа-
ции выглядит странно, так как непонятно, 
российский он все же или всемирный.— 
А. К.) проводится работа по реализации про-
граммы реинтродукции тигров в Казахста-
не. На территории Алма-Атинской области 
создан государственный природный резер-
ват общей площадью 415 тыс. гектаров. Для 
усиления сотрудничества в данном направ-
лении мы предлагаем разработать экосис-
темную цифровую карту!

Звучало, конечно, обнадеживающе, но 
смысл маленько терялся в эпичности фор-
мулировок. Зато министр даже на трибуне 
был в медицинской маске — единственный 
из пары десятков людей в кадре, олицетво-
ряющих собой все нюансы трансгранич-
ного сотрудничества России и Казахстана. 
И в такой ситуации это даже насторажива-
ло: здоров ли?

— Казахи говорят: «Родственник — от 
предка, сосед — от Бога!»,— воскликнул Се-
риккали Брекешев, обращаясь к Владимиру 
Путину.

Владимир Путин удовлетворенно или 
даже одобрительно кивнул.

Александр Козлов, министр природных 
ресурсов и экологии России справедливо 
отметил, что у природы пограничных стол-
бов нет.

Господин Козлов — за то, чтобы специали-
сты России и Казахстана на основе взаимно-

сти брали пробы воды в российской и казах-
станской части Иртыша.

— Государств-то два, а река-то одна,— объ-
яснял министр.

Видимо, с этим есть какие-то проблемы. 
Казахстанцы, похоже, не жаждут меняться 
водой Иртыша с россиянами.

Аким Западно-Казахстанской области 
Гали Искалиев обратил внимание на «но-
вую проблему: это заполнение рынка не-
качественным мясом, поэтому актуальны 
как никогда совместные проекты в частном 
сельском хозяйстве… Есть возможность вос-
становления пастбищного мяса на миллио-
нах гектаров!»

Владимир Путин потом крайне интере-
совался этим моментом: что за некачест-
венное мясо? И Гали Искалиев заверял его, 
что речь о третьих странах, а Владимир Пу-
тин с облегчением соглашался: да, это мы 
знаем, называть их сейчас не будем, чтобы 
никого не расстраивать и самим не расстра-
иваться…

Выступили еще один аким и губернатор, 
и Касым-Жомарт Токаев, который демон-
стративно уверенно вел это заседание, спро-
сил, есть ли «желающие дополнительно вы-
ступить на данном форуме».

Неожиданно поднял руку господин 
 Путин:

— Вопрос можно?.. Вопрос хотел задать 
вашему министру экологии…

— Уважаемый Сериккали…— президент 
России замялся.— Амангалевич…

— Амангалиевич…— поправил его пре-
зидент Казахстана, в отличие от согласно 
промолчавшего министра экологии.

— Да…— согласился президент России.— 
По поводу восстановления популяции тиг-
ра… А что, в этих местах (в Казахстане.— 
А. К.) тигры водились когда-то? Речь идет 
о восстановлении?.. О восстановлении попу-
ляции тигра, я правильно понял?

Он имел в виду, очевидно, что как же мож-
но восстановить животное, которого уже 
давно нет.

— Да, Владимир Владимирович…— под-
твердил министр.— Уважаемый Касым-Жо-
март Кемелевич, уважаемый Владимир Вла-
димирович, речь идет о реинтродукции 
тигра. Исторически в этих местах… Ну… 
есть исторические факты… что… в этих ме-
стах популяция тигра… была!

В конце фразы его неуверенный и даже 
растерянный таким вопросом тон сменился 
на жизнеутверждающий.

И тут своего министра самым решитель-
ным образом поддержал президент Казах-
стана:

— Речь, Владимир Владимирович, идет 
о так называемом туранском тигре. Послед-
ние экземпляры были замечены в 30-х годах 
прошлого столетия, после чего перед нача-
лом Великой Отечественной войны они ис-
чезли с территории Казахстана.

Складывалось впечатление, что тигры 
стали жертвами чьих-то репрессий.

—…Это степные тигры,— продолжал Ка-
сым-Жомарт Токаев.— Правда, в древности 
они были саблезубыми…

Ого, говорил весь вид господина Путина, 
даже так…

— Поэтому,— продолжал президент Ка-
захстана,— сейчас мы развиваем между-
народный проект по восстановлению по-
пуляции этих тигров. Они назывались 
туранскими тиграми. Естественно, пригла-
шаем российских специалистов принять 
участие в данном, очень интересном проек-
те. Площадь, которая отводится под популя-
цию этих тигров, была озвучена министром 
экологии. Думаю, что это очень интересный 
проект с перспективой на реализацию… Ту-
ранский тигр!

То ли он имел в виду, что у проекта есть пер-
спективы реализации, то ли что-то более се-
рьезное, насчет того, что есть перспектива от-
давать тигров, точнее, видимо, их шкуры на 
реализацию… Да нет, это было бы слишком…

— А где же их взять? — не выдержал рос-
сийский президент.— Они где-то еще оста-
лись?! Как восстановить популяцию-то?..

— Это должны сказать специалисты,— 
покачал головой президент Казахстана.

Тут и в самом деле было что-то не то. Пло-
щадь уже отвели, министр экологии ее оз-
вучил, а где взять несуществующих туран-
ских тигров, еще только должны сказать 
специалисты.

— Я так полагаю,— внезапно оживился Ка-
сым-Жомарт Токаев, которого вдруг, видимо, 
осенило дипломатическим ответом,— что, 
может быть, взять за основу те виды, которые 
сейчас существуют на территории Россий-
ской Федерации! Ну а потом, дальше в про-
цесс включатся биологии, специалисты…

Он теперь даже слегка улыбался, удовлет-
воренный собой. Все вроде теперь было как 
надо.

Но господин Путин не успокаивался, так 
как тема, конечно, будоражила его вообра-
жение:

— Мы когда занимались восстановлени-
ем, скажем, некоторых популяций на Кавка-
зе — барсами, потом ирбиса восстанавлива-
ем там в Сибири, у нас они не сохранились, но 
подобные виды сохранились в Таджикистане, 
в Иране, и мы завозим их оттуда — из Ирана, 
из Таджикистана. Добавляем к тому, что у нас 
еще какие-то остатки остались этих живот-
ных, и таким образом специалисты работают 
над их разведением, восстановлением попу-
ляции… Но где взять тех животных, которые 
вообще исчезли,— вот это вопрос, конечно!

— Над этим работаем… Ну тигр есть тигр, 
в принципе! — начал, по-моему, терять тер-
пение президент Казахстана.

— Ну понятно…— пожал плечами рос-
сийский президент.

Президент Казахстана еще больше вооду-
шевился, почувствовав внезапную поддержку:

— Он везде более-менее одинаков, будь то 
Индия, Россия и другие страны!

— Не-е-ет! — широко развел руками пре-
зидент России.— Не-е-ет!.. В России он… Ка-

сым-Жомарт Кемелевич, не-ет!! В России 
самый крупный тигр!.. Ну конечно!.. На 
Дальнем Востоке! Конечно… Конечно…

Тут уж президента России задели за самое 
живое. А, например, Сергей Иванов за фра-
зу, что тигр везде более или менее одинаков, 
мог и вообще не знаю что сделать.

— Да, я знаю, амурский тигр!..— не сму-
тился Касым-Жомарт Токаев.— Мы наблю-
дали, как вы ездили в тайгу, принимали 
личное участие в популяции тигров (как 
это? — А. К.). Это мы все знаем, это мы, как 
говорится, за этим мы наблюдаем!.. Это, ко-
нечно, непростой вопрос, но тигр есть тигр!

Президент Казахстана нашел в себе силы 
настаивать на своем.

— Биологи должны поработать над 
этим, — продолжил он.— Чтобы как-то по-
пытаться восстановить ту популяцию, кото-
рая была когда-то на территории Казахстана! 
Конечно, достичь этой цели на сто процен-
тов невозможно, но нужно попытаться!

То есть, видимо, надо редактировать на-
конец геном, что ли.

Ведь туранского тигра нет возможности 
даже толком где-нибудь рассмотреть — так, 
как, например, мамонтенка Диму… Которо-
го, правда, так и не поставили на ноги…

Хотя, с другой стороны, зачем, если тигр 
есть тигр, да и вообще они все на одно лицо…

— Нам помогают специалисты из других 
стран! Есть статус ЮНЕСКО и других меж-
дународных организаций! И конечно же, 
содействие со стороны России здесь будет 
очень важным. Я думаю, что министр эко-
логии (Казахстана.— А. К.) правильно поста-
вил данный вопрос! — Касым-Жомарт Тока-
ев и сам бился как тигр.

Уж тут было его не остановить. Речь шла 
о том, чтобы успокоить.

— Касым-Жомарт Кемелевич, мы с удо-
вольствием подключимся и на правительст-
венном уровне… Я думаю, что и на эксперт-
ном…— заверил коллегу господин Путин.

У вымершего туранского тигра, я понял, 
все-таки есть шанс.

Тигры патриотов
Как Владимир Путин и Касым-Жомарт Токаев искали полосатых кошек в степях Казахстана

Неожиданное развитие получи-
ло расследование в отношении 
бывшего заместителя минис-
тра просвещения, а сейчас ви-
це-президента Сбербанка Ма-
рины Раковой. Подозреваемая 
в хищении 50 млн руб., выде-
ленных на национальный про-
ект «Образование», женщина 
скрылась, а двух ее подчинен-
ных из «Сбера» — Евгения Зака 
и Максима Инкина — арестовал 
Тверской райсуд.

Утром 30 сентября госпожа Рако-
ва должна была приехать в следст-
венный департамент МВД на оче-
редной допрос, после завершения 
которого следствие и намерева-
лось решить, какую меру пресече-
ния оно будет требовать в суде для 
подозреваемой. Однако следствен-
ное мероприятие не состоялось, так 
как госпожа Ракова на него не яви-
лась. Вначале следователи посчита-
ли, что фигурантка коррупционно-
го расследования застряла в пробке 
или, например, попала в больни-
цу, однако вскоре выяснилось, что 
женщина просто исчезла, выклю-
чив свой мобильный телефон. При-
ехав в ее дом, расположенный 
в элитном СНТ «Выбор» в подмо-
сковной Немчиновке, оперативни-
ки обнаружили там следы экстрен-
ных сборов. После этого и стало 
окончательно понятно, что подо-
зреваемая в хищении бюджетных 
средств скрылась.

Розыск Марины Раковой результа-
тов пока не дал, но у оперативников 
есть уверенность, что территорию 
России она не покидала. При этом, 
по данным „Ъ“, полицейские полага-
ют, что скрываться госпоже Раковой 
помогает ее близкий знакомый, быв-
ший сотрудник Фонда развития но-
вых форм образования. Марина Ра-
кова возглавляла этот фонд до весны 
2020 года, являясь также замминист-
ра просвещения.

Организованный при мини-
стерстве фонд обеспечивает мето-
дическую и информационную под-
держку проектов по разработке 
и внедрению «уникальных образо-
вательных методик и педагогиче-
ских инициатив». Его основными за-
дачами является выявление юных 
талантов, развитие интеллектуаль-
ных и творческих способностей де-
тей и молодежи и т. д.

По данным „Ъ“, у знакомого го-
спожи Раковой украинское граж-
данство и есть родственники в этой 
стране. Скорее всего, пара стремит-
ся попасть на украинскую террито-
рию, считают оперативники, так как 
граница с ней не особо тщательно 
охраняется, а власти Киева чрезвы-
чайно неохотно выдают России фи-
гурантов уголовных расследований. 
На должность госпожи Раковой, кото-
рая в статусе вице-президента Сбер-
банка возглавляла дивизион «Цифро-
вые образовательные платформы», 
уже назначен другой человек.

Тем не менее без арестов фигуран-
тов расследования не обошлось — по 
решению Тверского райсуда в СИЗО 
были отправлены управляющие ди-
ректора дивизиона «Цифровые плат-
формы образования» Сбербанка 
Максим Инкин и Евгений Зак, ранее 
являвшиеся руководителями Фонда 
новых форм развития образования, 
а также экс-сотрудница фонда Крис-
тина Крючкова. Все они, как и госпо-
жа Ракова, подозреваемые по делу 
о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как ранее сообщал „Ъ“, следст-
венный департамент МВД подо-
зревает госпожу Ракову в том, что, 
находясь на должности заместите-
ля министра просвещения РФ, она 
в 2019 году вначале пролоббирова-
ла выделение Фонду новых форм 
развития образования бюджетных 
средств, предназначенных на реа-
лизацию госконтрактов в рамках 
федерального проекта «Учитель бу-
дущего» — составной части нацпро-
екта «Образование». Затем, как вы-
яснилось во время расследования, 
в качестве подрядной организа-
ции руководством фонда была при-
влечена Московская высшая шко-
ла социальных и экономических 
наук («Шанинка»). Однако, сдела-
ло вывод следствие, выполненные 
работы «по качественным харак-
теристикам» не соответствовали 
требованиям, а указанные в техни-
ческом задании цели не были до-

стигнуты. В МВД уверены, что акты 
выполненных работ были фальси-
фицированы. В «Шанинке» „Ъ“ под-

твердили, что высшая школа была 
одним из подрядчиков фонда. Од-
нако, отметили в нем, все обяза-

тельства «в рамках контракта были 
выполнены».

Владислав Трифонов

Марина Ракова уклонилась от допроса
Вице-президент Сбербанка ушла из-под следствия, оставив ему двух подчиненных

Владимир Путин и Касым-Жомарт 
Токаев неравнодушны к разным 
тиграм  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На правах реламы

Настоящим акционерное общество ВТБ Капитал, зарегистрированное в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, ОГРН 1067746393780, действующее на 
основании договора на оказание услуг №КТТ202000138 от 30 июня 2020 года (с уче-
том дополнительных соглашений), заключенного с акционерным обществом «Компания 
ТрансТелеКом», зарегистрированным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации, ОГРН 1027739598248, сообщает об изменении места проведения торгов на 
право заключения договора купли-продажи обыкновенных именных акций акционерного 
общества «Зап-СибТранстелеком», зарегистрированного в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, ОГРН 1025403190922, составляющих 75,2% уставного ка-
питала Общества 1, и 100% долей участия в уставном капитале общества с ограниченной 
ответственностью «ТТК-Связь», зарегистрированного в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, ОГРН 1037739164451, проводимых в форме открытого 
аукциона с подачей предложений о цене Акций в открытой форме (далее – «Аукцион»).

Пункт «Дата, время и место проведения Аукциона» повторного извещения о прове-
дении Аукциона, опубликованного 10 сентября 2021 года (далее – «Повторное извеще-
ние»), подлежит применению в следующей редакции:  «25 октября 2021 года, в 15.00 по 
московскому времени, по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 12, эт. 9, каб. 09.22. 
Регистрация Участников проходит по месту проведения Аукциона в Дату проведения 
аукциона: начало в 13.30 по московскому времени, окончание в 14.30 по московскому 
времени».

Если в настоящем извещении не указано иное, термины, используемые в настоящем 
извещении с заглавной буквы, имеют значения, определенные для них в Повторном 
извещении и Аукционной документации. Все положения Повторного извещения, кото-
рые не изменяются настоящим извещением, действуют в соответствии с Повторным 
извещением.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,578 млрд руб. В 2021 году (на 30 сентября) собрано 
1 078 544 868 руб., помощь получил 1071 ребенок. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Никита Костромин, 10 лет, детский 
церебральный паралич, эпилептическая 
энцефалопатия, спасет лечение. 173 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

Никита страдает ДЦП и тяжелой формой эпи‑
лепсии, приступы не дают ему развиваться. Родил‑
ся сын на 35‑й неделе беременности, перенес гипо‑
ксию и кровоизлияние в мозг. Все это привело 
к поражению центральной нервной системы и по‑
явлению судорог. Врачи подбирали разные препа‑
раты, но ремиссии не добились. Мы выполняем все 
рекомендации, занимаемся ЛФК. С возрастом су‑
дороги уменьшились, приступы бывают пару раз 
в неделю. Никита не говорит, не сидит и не полза‑
ет, но опора на ноги есть. Сейчас нам нужно прой‑
ти реабилитацию в Институте медтехнологий (ИМТ) 
в Москве, где мы уже лечились с помощью Русфонда. 
Я верю, что сыну можно помочь. Помогите оплатить 
лечение! Наталья Еременко, Омская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Не‑
обходимо скорректировать терапию и провести реа‑
билитацию, направленную на восполнение отсут‑
ствующих навыков».

Лиза Ватагина, 9 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлема ми-ортезами. 166 499 руб.
Внимание! Цена лечения 197 499 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 31 тыс. руб.

Новорожденная Лиза всегда спала в одной позе, 
повернув голову влево. Когда ей был месяц, я заме‑
тила скос на затылке дочки, врач поставил диагноз 
«кривошея» и назначил массаж. Лиза стала свобод‑
нее поворачивать голову, но кривизна затылка нику‑
да не делась. Деформация черепа увеличивается: лоб 
справа выступил вперед, на затылке обозначился бу‑
гор, глаза уже на разных уровнях. Нейрохирург ска‑
зал, что у дочки асимметрия черепа. Если не выпра‑
вить форму черепа, он будет сдавливать мозг. Лизе 
необходимо пройти дорогое лечение специальными 
шлемами, которые корректируют рост костей. Помо‑
гите с оплатой! Ирина Ватагина, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение кра‑
ниальными шлемами‑ортезами в течение шести‑де‑
вяти месяцев обеспечит анатомически правильный 
рост костей черепа».

Миша Варлаков, 4 года, врожденная 
деформация стоп, рецидив, требуется 
хирургическое лечение. 141 900 руб.
Внимание! Цена лечения 165 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 24 тыс. руб.

Миша, наш третий ребенок, родился с косолапо‑
стью. С месячного возраста ножки гипсовали по ме‑
тоду Понсети, затем провели ахиллотомию, надели 
брейсы. Стопы выпрямились. А в десять месяцев Ми‑
ша заболел вирусом, покрылся зудящими волдырями 
и кричал сутки напролет, спал только на обезболива‑
ющем и категорически отказывался от брейсов. Вско‑
ре стопы опять стали подворачиваться. Сын не может 
нормально ходить, постоянно падает. Мы отправили 
фото и видео стоп ортопеду Вавилову, и он ответил, 
что готов выправить левую ножку. По поводу правой 
надо смотреть очно. Но стоит лечение дорого, нам 
не справиться. Наталья  Варлакова, Курганская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Недавно про‑
изошел рецидив деформации, больше слева. Плани‑
руется курс гипсований по методу Понсети и хирур‑
гическое лечение левой стопы».

Настя Соловьева, 14 лет, синдром Гольденхара, 
деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 148 500 руб.
Внимание! Цена лечения 276 500 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 28 тыс. руб.

Настя родилась с недоразвитой нижней челю‑
стью, расщелиной лица, без правого слухового про‑
хода. В два года ей провели кохлеарную импланта‑
цию, и постепенно дочка начала слышать звуки. 
Верхняя челюсть Насти при этом деформирована, 
нижняя недоразвита, прикус нарушен. На деньги, со‑
бранные Русфондом, дочке начали сложное ортодон‑
тическое лечение. Настя стала лучше разговаривать, 
теперь ей легче принимать пищу. В мае по госкво‑
те установили аппарат на нижнюю челюсть, кото‑
рый скорректирует ее размеры, скоро его надо будет 
снять. Чтобы подготовить дочь к следующему этапу 
хирургии, ортодонтию нужно продолжить. Не остав‑
ляйте нас! Ирина Соловьева, Республика Марий Эл 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ортодонтиче‑
ское лечение направлено на подготовку к дистрак‑
ционному остеогенезу нижней челюсти».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Давид Арсагов живет с ро
дителями и двумя сестра
ми в селе Мостиздах в Се
верной Осетии. Летом 
у мальчика обнаружили 
остеосаркому — злокаче
ственную опухоль правой 
бедренной кости. Давид 
уже прошел курс химио
терапии, впереди у  него 
операция по удалению 
опухоли вместе с пора
женной частью кости, ко
торую должен  заменить 
дорогой раздвижной 
эндо протез. Государ
ство может оплатить толь
ко часть его стоимости, 
остальное нужно  внести 
родителям мальчика. 
У них таких денег нет.

В больничной палате Да‑
вид листает в телефоне фото‑
графии. Их только что при‑
слали его друзья. Вот они иг‑
рают в футбол, вот веселятся 
в классе, вот гладят соба‑
ку. Или просто машут рука‑
ми в камеру. Такие фотогра‑
фии ему присылают каждый 
день. И Давида раздирают 
два противоположных чув‑
ства. Радость — потому что 
его по‑прежнему помнят 
и любят, и грусть — потому 
что он не с ребятами.

«Настоящий осетин!» — 
с гордостью называют Дави‑
да родители, Ибрагим и Але‑
на. У них трое детей: деся‑
тилетняя Роза, трехлетняя 
Рамина, а между ними — се‑
милетний Давид. Их родное 
село находится в 50 кило‑
метрах от Владикавказа. Се‑
ло маленькое, всего четыре 
улицы, одна названа в честь 
Горга Арсагова, возглавляв‑
шего в 1940‑х местное отде‑
ление милиции и бесстраш‑
но боровшегося с бандита‑
ми. На вопрос, родственник 
это или однофамилец, Иб‑
рагим отвечает: «Родствен‑
ник, дальний. Да здесь все 
родственники».

Родители отдали маль‑
чишку на бокс — решили, 
что ему нужно заниматься 
боевыми искусствами. Да‑
виду очень нравилось в сек‑
ции, его хвалил тренер. 
Но иногда случались и мел‑
кие травмы. И когда сын 
пожаловался на боль в пра‑
вой ноге, мама с папой ре‑
шили, что он просто потя‑
нул мышцу. Обезболиваю‑
щая мазь не помогала, боль 
не ослабевала, а вскоре Да‑
вид захромал. Тогда обеспо‑
коенные родители повезли 
сына во владикавказскую 
детскую больницу на обсле‑
дование. Они уже догады‑
вались, что ситуация может 
быть непростой, но что она 
окажется настолько серьез‑
ной, не подозревали. Ком‑
пьютерная томография выя‑
вила опухоль, и врачи пред‑
упредили, что, вероятнее 
всего, это злокачественное 
новообразование. Оконча‑
тельный диа гноз поставили 

уже в Москве после биопсии 
и гистологии: остео саркома 
правой бед ренной кости. 
Злокаче ственная агрессив‑
ная опухоль костной ткани.

— Честно говоря, я до сих 
пор не могу поверить в этот 
диагноз, принять его,— рас‑
сказывает Алена.— Ино‑
гда даже кажется, что все 
это происходит не с нами. 
Но мы с мужем всегда под‑
держивали друг друга. У нас 
всегда была дружная семья, 
как иначе? А сейчас мы еще 
больше сплотились.

Позади у Давида пер‑
вый курс химиотерапии, 
который он мужественно 
перенес. Сейчас идет вто‑
рой. После него — опера‑
ция по удалению остеосар‑
комы. Но поскольку опухоль 
уже разрушила часть правой 
бед ренной кости, хирургам 

придется удалить и ее. Од‑
нако ногу можно сохранить. 
Для этого нужно устано‑
вить раздвижной эндопро‑
тез коленного сустава, кото‑
рый специально для Давида, 
с учетом его индивидуаль‑
ных особенностей, изгото‑
вит британская фирма. Маг‑
нитный движок эндопро‑
теза позволит удлинять его 
по мере роста ребенка — без 
дополнительных хирургиче‑
ских вмешательств.

Давид хоть и ходил в сек‑
цию бокса и даже занял пер‑
вое место в детском район‑
ном турнире, на самом де‑
ле не драчун, а добрейший 
парень. Очень веселый, об‑
щительный, компанейский 
и всегда готовый прийти 
на помощь. Наверное, назы‑
вая Давида настоящим осе‑
тином, именно эти качества 
имеют в виду его родители. 
У мальчика множество дру‑
зей, да и вообще он любимец 
села. Давид окончил первый 
класс, а во втором из‑за бо‑
лезни школу пришлось «по‑
ставить на паузу». Маль‑
чик очень скучает по учебе, 

по одноклассникам, по ре‑
бятам из секции.

— Я давно заметила: 
он как будто взрослее осталь‑
ных,— задумчиво гово‑
рит Алена.— Смотрю на его 
сверстников, и они мне ка‑
жутся младше. А Давид да‑
же в игрушки не особо лю‑
бил играть. Дома на него 
всегда можно рассчитывать, 
он с радостью помогает в до‑
машних делах. Последнее 
его увлечение — космос. 
Мы на день рождения хотим 
подарить ему какую‑нибудь 
красивую энциклопедию 
с картинками.

Эндопротез, так необхо‑
димый Давиду, стоит очень 
дорого. Часть расходов опла‑
тит государство, осталь‑
ное ложится на родителей. 
Но Ибрагим и Алена получа‑
ют совсем немного — да и от‑
куда возьмутся большие зар‑
платы в крохотном селе? 
Доходов на жизнь‑то едва 
хватает, а продать им нечего.

Но помочь этой дружной 
семье можем мы.

Артем Костюковский,  
Северная Осетия

Настоящий осетин
Семилетнего Давида спасет  
«растущий» эндопротез коленного сустава

Из свежей почты

Почта за неделю 24.09.21–30.09.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 78 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

За геном ген
Как научные исследования казанской лаборатории Русфонда  
помогут людям с лейкозом

Созданный Русфондом регистр до
норов костного мозга недавно пе
решагнул рубеж в 50 тыс. человек. 
Их типированием, то есть опреде
лением их генотипа, в основном 
занимается наша казанская ла
боратория. Это, можно сказать, 
конвейер. Но он не мешает науке, 
даже наоборот. Массовые иссле
дования дают возможность изучать 
распространенность генов ткане
вой совместимости, открывать 
их новые варианты — все это важно 
для борьбы с лейкозом. В этой об
ласти только что тоже был пройден 
важный рубеж.

Две похожие круглые цифры воз‑
никли почти одновременно. Летом 
в Нацио нальном регистре доноров кост‑
ного мозга имени Васи Перевощикова 
(Национальном РДКМ) появился 50‑ты‑
сячный донор. А в сентябре наша лабо‑
ратория в Казани зарегистрировала уже 
50‑й новый аллель — вариант одного 
из генов тканевой совместимости, до то‑
го никогда никому не встречавшийся.

С первой цифрой все ясно: чем боль‑
ше регистр, тем легче найти в нем под‑
ходящего донора. Регистр Русфонда 
всего за три с половиной года сумел 
догнать самый большой государствен‑
ный регистр, Кировский, существую‑
щий, на минуточку, с 2009 года.

А вот вторая цифра звучит загадоч‑
но. На самом деле она очень важна, про‑
сто тут надо кое‑что объяснить.

Начну, для разгона, с простых ве‑
щей. Чтобы включить человека в ба‑
зу потенциальных доноров костного 
мозга, нужно изучить его гены ткане‑
вой совместимости (их называют HLA). 
Не все, конечно,— их больше сотни — 
а всего пять самых важных при транс‑
плантации. Точнее, пять пар — достав‑
шихся человеку от папы и от мамы.

Эти пять генов очень многообраз‑
ны, у каждого из них есть тысячи ва‑
риантов. Чтобы не возникло реакции 
отторжения и других грозных явле‑
ний, варианты этих генов у донора и ре‑
ципиента должны быть одинаковыми. 
Ну на самом деле почти одинаковыми.

Кажется, все просто: привлекай но‑
вых доноров, наращивай базу, а вме‑
сте с ней и шансы подобрать донора 
для любого пациента. Однако не со‑
всем так. Дело в том, что эти варианты, 
аллели, встречаются с очень разной ча‑
стотой. Например, в Австрии вариант 
гена HLA‑A под номером А*02:01 есть 
у 48% населения. А вот А*02:67 — всего 
у 0,5%. Есть и гораздо более редкие ал‑
лели. А есть такие, которые исследова‑
тели вообще встречают впервые. И вот 
их‑то наша лаборатория обнаружила 
и зарегистрировала уже 50.

Зачем это нужно? Не существует осо‑
бых русских, японских или австрий‑
ских аллелей HLA. Но бывают аллели, 
которые можно найти лишь на ограни‑
ченной территории. Раз эти 50 аллелей 
нигде не обнаружили раньше, возмож‑
но, они как раз из таких. Найти доно‑
ров для некоторых пациентов из этих 
регио нов не удалось бы даже в мировой 
базе, где доноров уже под 40 млн. Так что 
дело не только в количестве доноров.

Наборы аллелей всех пяти генов 
HLA — гаплотипы — тоже бывают часты‑
ми и редкими. И это тоже зависит от ре‑
гиона. Самый распространенный в Ев‑
ропе гаплотип часто встречается и у нас, 
он есть у 3,33% населения. Но есть гапло‑
типы, которые можно найти только 
на определенных территориях. Регистр 
может анализировать свои данные, вы‑
делять гаплотипы, которых не хвата‑
ет, и активизировать рекрутинг имен‑
но там, где их легче найти. Казанская 
лаборатория и Национальный РДКМ 
 изучают статистику своих доноров. Ра‑
бота еще не опубликована, есть только 
тезисы, и речь пока идет о выявлении 
самых распространенных гаплотипов. 
Но постепенно дойдет и до географиче‑
ского планирования рекрутинга.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А В И Д А  А Р С А Г О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 3  2 3 4  Р У Б .

Заведующий хирургическим отделением №3 
Национального медицинского исследо-
вательского центра онкологии имени 
Н.Н.  Блохина Аслан Дзампаев (Москва):  
«Давиду предстоит операция по удалению остео-
саркомы. В ходе хирургического этапа лечения 
часть правой бедренной кости будет замещена 
эндопротезом коленного сустава. Ребенку необходим 
специальный раздвижной эндопротез, изготовлен-
ный по индивидуальным меркам. Около трети его 
стоимости оплачивает государство, но большую часть 
квота не покрывает».

Стоимость эндопротеза 3 320 234 руб. 1 033 000 руб. 
оплачено из госбюджета. Компания, пожелавшая остать-

ся неназванной, внесла 1 300 000 руб. Телезрители ГТРК 
«Алания» соберут 24 тыс. руб. Не хватает 963 234 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Давида 
Арсагова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Давида — Алены 
Тотразовны Тотоевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертво-
вание с банковской карты, мобильного телефона или 
электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Русфонду 
четверть века
Системные результаты 
адресных пожертвований

25 лет назад в журнале «Домовой» была опуб
ликована подборка писем, в которых люди, 
 попавшие в трудную ситуацию, просили чита
телей о помощи. С тех пор такие письма Рус
фонд публикует регулярно, помощь полу
чили 27 476 тяжелобольных детей.  Несмотря 
на то что помощь позиционировалась как 
адресная и читатель всегда знал, какому имен
но ребенку помогает, совокупность таких по
жертвований позволила клиникам — партне
рам Русфонда совершить настоящие прорывы 
в своих областях медицины. Были внедре
ны новые технологии, врачиэнтузиасты ста
ли лидерами мнений среди коллег, модерни
зировались протоколы лечения, сами подходы 
к лечению заметно изменились.

Читая на полосе Русфонда, что ребенка с поро‑
ком сердца ждут в Томском НИИ кардиологии, что‑
бы провести сложную операцию, жертвователь Рус‑
фонда и не вспоминает теперь, что не было никакой 
детской кардиохирургии в Томске. Лечили только 
взрос лых. Томские кардиохирурги мечтали опе‑
рировать детей, но не смогли бы, если бы Русфонд 
не стал финансировать эти операции и не оборудо‑
вал в институте детскую операционную. 

Каждый раз деньги собирались конкретному ма‑
лышу, но оставались излишки, приходили, прочтя 
публикации, крупные спонсоры, и на эти деньги 
строились целые кластеры новой, современной ме‑
дицинской индустрии.

Благодаря тому, что раз за разом читатели Русфон‑
да финансировали лечение сколиоза в Новосибир‑
ском НИИ травматологии и ортопедии, применение 
конструкций VEPTR стало повседневной практикой.

Вживление кохлеарных имплантов слабослыша‑
щим детям рано или поздно стало бы общеприня‑
тым протоколом лечения глухоты, но благодаря чи‑
тателям Русфонда эта революция в сурдологии про‑
изошла на несколько лет раньше.

Детей с синдромом Мёбиуса, опасной атрофией 
лицевых нервов, не лечили, но на деньги Русфон‑
да стали лечить в ярославской клинике «Константа». 
Там же занялись и детьми с акушерским параличом 
Дюшенна — Эрба, прежде им не сшивали порван‑
ные нервы, а довольствовались почти бесполезной 
физиотерапией.

Союз Русфонда и клиники «Константа», кстати, 
породил удивительный феномен общественного 
принуждения государства к внедрению новых ме‑
дицинских технологий. Многие годы Министер‑
ство здравоохранения отвергало изобретенный 
испа но‑американским ортопедом Игнасио Понсе‑
ти метод лечения косолапости у детей. Сотни раз 
это лечение финансировалось читателями Русфон‑
да, пока наконец преимущества метода не стали 
очевидны огромному числу врачей и пациентов, 
так что государству пришлось именно этот метод 
финансировать.

Подобным же образом с подачи клиник — партне‑
ров Русфонда и его читателей были внедрены новые 
медицинские технологии и в других медицинских 
областях: в трансплантологии, гематологии, генети‑
ке, проктологии, реабилитологии и так далее.

Разумеется, не один Русфонд продвигал новые 
медицинские технологии, были и другие фонды, 
чей вклад трудно переоценить, но во многих меди‑
цинских областях Русфонд был первым.

Такая принципиально важная методика, как 
трансплантация костного мозга людям, больным ра‑
ком крови, так или иначе, конечно, нашла бы путь 
к пациентам. В 1990‑е годы много было клиник, же‑
лавших этой методикой овладеть, велик был запрос 
пациентов на эту спасительную операцию. Однако 
и тут Русфонд был одним из  первых, кто стал финан‑
сировать как поиск доноров для трансплантации, 
так и закупку лекарств,  чтобы лечить посттранс‑
плантационные осложнения.

И уж точно Русфонд был первым, кто стал созда‑
вать в России первый некоммерческий регистр до‑
норов костного мозга. В течение 35 лет государ ство 
декларировало желание строить регистр потенци‑
альных доноров, но едва набрало сотню тысяч доб‑
ровольцев, притом что в развитых странах регистры 
насчитывают десятки миллионов. Русфонд набрал 
50 тыс. доноров за три с половиной года. Регистр 
не только предоставил многим пациентам шанс вы‑
жить, но и мотивировал государство всерьез заду‑
маться о поддержке донорства.

Так адресные пожертвования сложились в си‑
стемные перемены.

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Позади у Давида 
первый курс химио
терапии, который 
он мужественно  
перенес. Сейчас 
идет второй 
ФОТО НАДЕЖДЫ 

ХРАМОВОЙ

СОТРУДНИКОВ 
РУСФОНДА, 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
РДКМ И КРОВЬ5 
К ЮБИЛЕЮ ФОНДА 
ОТМЕТИЛИ ПРЕЗИДЕНТ 
И МИНЦИФРЫ  
РОССИИ
Благодарственные письма от Президента РФ 
за вклад в реализацию социально значимых проек‑
тов и участие в общественной деятельности полу‑
чили финансовый директор Русфонда А. Казакова 
и руководитель отдела писем и статистики фандрай‑
зинга И. Бруггер, генеральный директор Националь‑
ного РДКМ А. Андрюшкина. Грамоты за заслуги в раз‑
витии отечественной журналистики от Минцифры 
вручены экспертам Е. Забелиной, Е. Сеславиной, 
редакторам Т. Козловой, Н. Моржиной, М. Стоянов‑
ской, спецкору А. Каменскому, ответственному се‑
кретарю редакции Русфонда Е. Марсовой, главному 
редактору журнала Кровь5 Н. Аронову.
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СОТРУДНИКАМ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО  
ФОНДА ПОМОЩИ 
ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫМ ДЕТЯМ, 
СИРОТАМ И ИНВАЛИДАМ 
«РУСФОНД»

За 25 лет Русфонд осуществил 
 десятки благотворительных про-
ектов, которые начинались как ре-
волюционные и отвергаемые госу-
дарством. Постепенно удавалось 
убедить медицинское сообщест-
во и чиновников, что именно эти 
практики являются самыми пере-
довыми. Государство постепен-
но приняло их для повседневно-
го применения. Теперь уже никто 
и не помнит, что Русфонд зани-
мался внедрением многих совре-
менных медицинских технологий. 
Именно поэтому Русфонд готовит 
очерки своей истории, которая по-
явится на сайте  rusfond.ru в бли-
жайшее время. Сейчас мы публи-
куем первую главу.

1996
Письма читателей
Можно сказать, Русфонд в «Коммер
санте» родился вместо несуществую
щего отдела писем. Весной 1996 го
да Издательский дом «Коммерсантъ» 
подрабатывал (и весьма неплохо) 
на президентских выборах, поддер
живая действующего главу государ
ства Бориса Ельцина. Собственно га
зета «Коммерсантъ» старалась быть 
объективной и беспристрастной, 
но тот же издательский дом в том 
же здании на улице Врубеля зачастую 
силами тех же журналистов выпу
скал и предвыборную агитационную 
газету «Не дай Бог!» (в смысле, не дай 
бог выборы выиграет Геннадий Зюга
нов и к власти придут коммунисты).

Газета выходила тиражом 10 млн 
экземпляров и бесплатно разбрасы
валась по почтовым ящикам граждан. 
Граждане реагировали поразному: не
которые соглашались с нежелатель
ностью коммунистического реванша, 
но многие писали в редакцию «Ком
мерсанта» гневные письма — дескать, 
вы, коммерсанты, богатые, вот и агити
руете за Ельцина, а я бедный и не имею 
средств, чтобы починить крышу, ку
пить корову вместо той, что в прошлом 
году пала, или вылечить ребенка от тя
желой болезни. Таких писем приходи
ли тысячи. В кабинете владельца «Ком
мерсанта» Владимира Яковлева таких 
писем стояло 36 почтовых мешков.

Образ читателя
Владимир Яковлев много раз гово
рил, что газета продает читателю 

не столько новости и аналитику, 
сколько образ самого читателя. Ин
декс Доу — Джонса «Коммерсантъ» 
начал публиковать еще тогда, ког
да большинство его читателей зани
мались мелкими кооперативами, 
торговали на рынках шашлыком 
или в лучшем случае компьютера
ми, ввезенными в страну не впол
не законно. Индекс Доу — Джонса 
не мог их интересовать, но они меч
тали, что станут однажды воротила
ми большого бизнеса, и газета «Ком
мерсантъ», публикуя биржевые ин
дексы, потакала этой их мечте.

Точно так же вся благотворитель
ность тогдашних коммерсантов 
сводилась к помощи бедным род
ственникам и раздаче милостыни 
на церковной паперти, но люди эти 
мечтали, что однажды станут пона
стоящему богатыми, успешными, до
брыми и щедрыми. Именно это и воз
намерился Владимир Яковлев своим 
читателям продать: я читаю «Коммер
сантъ», значит, я умный, успешный, 
богатый, культурный и добрый. Яков
лев даже подумывал издавать силами 
своего издательского дома некую «Га
зету гражданского общества», благо
даря которой люди помогали бы друг 
другу, минуя институты государства.

Никакой «Газеты гражданско
го общества» не получилось, но спе
циальный корреспондент «Коммер
санта» и ответственный секретарь 
газеты «Не дай Бог!» Лев Амбиндер 
получил от Яковлева поручение 
подбирать и публиковать письма 
с просьбами о помощи.

Амбиндер выбирал из огромной 
почты «Не дай Бог!» пригодные к пуб
ликации письма, публиковал их, 
связывал читателей, просивших по
мощи, с читателями, желавшими по
мочь, и через номер размещал в га

зете отчеты о том, как благородные 
коммерсанты решили проблемы лю
дей, попавших в трудную ситуацию.

В спонтанные благотворительные 
пожертвования Лев Амбиндер не ве
рил, но долгие годы он был журна
листом, писавшим о промышленно
сти и промышленном строи тельстве, 
он накопил обширные связи среди 
тогдашней экономической элиты — 
директоров заводов, фабрик и других 
крупных предприя тий. Найдя в почте 
газеты письмо с толковой, но безна
дежной просьбой о помощи, Амбин
дер звонил комуто из состоятельных 
знакомых, просил помочь и пред
ставлял дело так, будто помощь при
шла в ответ на газетную публикацию.

Вопрос доверия
Главной бедой 1990х, бедой, кото
рая не изжита и сейчас, было недо
верие. Но в 1990е годы недоверие 
было тотальным: не верил никто ни
кому. Благо творительность была не
возможна, ибо доверие — главный 
ее механизм. Олег Сысуев, работав
ший в те годы мэром Самары, рас
сказывал, что если секретарша сооб
щала ему, что пришли представите
ли благотворительных организаций, 
то мэр знал, кого увидит в приемной: 
бандитов, которые официально пред
ставлялись работниками ветеран
ских благотворительных организа
ций, и попов, которые ради ремонта 
и реставрации аварийных церквей 
обязательно станут просить нало
говые льготы на торговлю водкой 
и сигаретами.

Невозможно было  представить, 
что, прочтя заметку в газете о комто  
несчастном, читатели пожертву
ют деньги в благотворительный 
фонд, как бы им ни хотелось быть 
добрыми и щедрыми. В 1990е го

ды только дурак мог поверить, что 
благотворительный фонд, получив 
деньги, пустит их по назначению, 
а не прикарманит.

Тогда Яковлев и Амбиндер приду
мали гениальную, революционную 
по тем временам идею. Они приду
мали не прикасаться к деньгам.

Представьте, в газету прихо
дит письмо, предположим, от ма
териодиночки, ребенок которой ну
ждается в дорогом лечении. Журна
листы едут к несчастной женщине, 
убеждаются в том, что она действи
тельно существует, в том, что ребе
нок действительно болен, а автори
тетный врач действительно подтвер
ждает необходимость означенного 
лечения, а ответственный работник 
местной соцзащиты — что она дей
ствительно бедна. Женщину и ре
бенка фотографируют. Им заводят 
сберкнижку, то есть счет в банке,— 
и жертвователи переводят деньги не
посредственно несчастной матери. 
Журналисты, таким образом, под
тверждают состоя тельность прось
бы, но сами никакой части пожер
твования не получают — получают 
зарплату в своей газете, то есть ма
териально не заинтересованы в том, 
чтобы женщине жертвовали деньги, 
а заинтересованы только, чтобы про
ект жил и привлекал читателей. 

Финансовая схема эта довольно 
варварская. Ни один благотворитель
ный фонд в цивилизованном мире 
так не работает. Но в атмосфере тоталь
ного недоверия 1990х годов такая схе
ма убеждала жертвователей, что жур
налисты пишут о несчастных не ради 
того, чтобы на них нажиться, а ради 
того, чтобы дать возможность читате
лям оказать несчастным помощь.

Благотворительный фонд, рабо
тающий в Издательском доме «Ком
мерсантъ» по этой схеме, поначалу 
называли Российский фонд помо
щи, но вскоре выяснилось, что Ми
нистерство юстиции не регистриру
ет частные организации, в названии 
которых содержится слово «россий
ский» или «Россия». Пока официаль
ной регистрации не требовалось, 
проект так и продолжали называть 
Российским фондом помощи, в бу
дущем, когда регистрация понадо
бится,— назовут Русфонд.

(Продолжение следует)
Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Клиники и компании поздравляют Русфонд
АО «Газпромбанк»:
— Русфонд — это невероятный масштаб че
ловеческой смелости, отзывчивости и жела
ния помогать другим! 

Мы рады быть частью добрых и очень 
нужных проектов, которые могут подарить 
надежду очень многим нашим соотечествен
никам. Пусть здоровых и счастливых людей 
становится все больше! 

С днем рождения! 

Ренат Мамин, директор БФ «Татнефть»:
— БФ «Татнефть» искренне рад поздравить 
коллектив Русфонда с юбилеем! 

За годы Русфонд заслужил авторитет 
как в некоммерческом секторе единомыш
ленников, так и среди простых людей. Не
случайно именно с Русфондом компания 
 «Татнефть» запустила крупный совместный 
проект по оказанию помощи детям Татарста
на, благодаря которому десятки маленьких 
жителей республики получают столь необ
ходимую помощь.

Искренне желаем коллективу Рус фонда 
крепкого здоровья, стойкости духа, успеха 
и процветания! Пусть улыбки спасенных де
тей заряжают вас энергией и радостью до тех 
самых пор, когда ни одному ребенку больше 
не потребуется помощь благо творительных 
фондов.

ПАО «Банк „Зенит“»:
— ПАО «Банк „Зенит“» поздравляет Русфонд 
с 25летием!

За это время фонд совершил тысячи доб
рых дел! Благодаря вашей поддержке мно
гие дети победили болезнь и вернулись 
к полноценной жизни.

Благодарим вас за сотрудничество и жела
ем вам процветания, успехов и всего само
го доброго!

Компания Tetra Pak:
— Компания Tetra Pak рада поздравить Рус
фонд с 25летием! 

Это значимая дата для фонда и его 
подопечных.

Благодаря вашим инициативам за про
шедшие годы благотворительную помощь 
получили тысячи людей. Спасибо, что по
даете яркий пример социальной ответ
ственности, помогая тем, кому это больше 
всего нужно. Вы занимаетесь благородным 
и очень нужным делом.

Мы благодарим вас за неравнодушие 
к судьбам людей в России и желаем успехов 
вам и вашим подопечным.

Общество помощи русским детям 
(США):
— Накануне славного юбилея Русфонда по
здравляем всю вашу замечательную коман
ду с 25летием! Мы помним, как начинал 
строить и развивать проекты Русфонда Лев 
Сергеевич Амбиндер — душа фонда и неве
роятный подвижник. Сейчас Русфонд — это 
бренд. За ним стоят тысячи спасенных дет
ских жизней. 

Почти 20летнее сотрудничество с Рус
фондом — это огромная честь для нашей ор
ганизации. Примите самые теплые поздрав
ления и пожелания дальнейших успехов 
от одной из старейших благотворительных 

организаций США, созданной эми грантами 
из России.

Орен Леви, первый заместитель 
генерального директора 
Университетской клиники Хадасса 
(Иерусалим, Израиль):
— Дорогой Лев Амбиндер! Дорогие друзья 
и коллеги! Позвольте от имени руковод ства 
Хадассы поздравить вас с 25м днем рожде
ния! Последние 25 лет вашей целью была 
помощь людям — вы делаете великое дело. 
Я не знаю, как мы могли бы вылечить рос
сийских пациентов без наших общих уси
лий. Я думаю, что вы уже не просто дру
зья и партнеры, вы — часть нашей семьи. 
Я желаю всем нам еще как минимум 25 лет 
успешного сотрудничества, и, пожалуйста, 
не прекращайте делать то, что вы делаете 
сейчас,— спасать человеческие жизни!

Виталий Рогинский, руководитель 
Центра челюстно-лицевой хирургии 
(Москва):
— Глубокоуважаемый Лев Сергеевич!

Сердечно поздравляем Вас с 25летним 
юбилеем Русфонда!

За 16 лет нашего сотрудничества Вы по
могли вернуть лица и здоровье 2243 детям 
в рамках программы «Русфонд.Лицо»!

От всего сердца благодарим Вас и хотим 
пожелать здоровья Вам и каждому сотрудни
ку Вашего замечательного коллектива, про
цветания, дальнейшего развития и успехов 
Русфонду, здоровья и счастья всем, кому Ваш 
фонд уже помог и еще поможет! Желаем, что
бы ничто и никогда не помешало вам «помо
гать помогать»!

Аркадий Столпнер, председатель 
правления ГК «Медицинский 
институт имени Березина Сергея» 
(Санкт-Петербург):
— Уважаемый Лев Сергеевич! Медицинский 
институт имени Березина Сергея поздрав

ляет лично Вас, а также коллектив Благо
творительного фонда помощи тяжелоболь
ным детям, сиротам и инвалидам «Русфонд» 
с 25летием! 

Сердечно благодарим вас за ваш нелег
кий труд, который помогает вернуть здоро
вье маленьким пациентам.

Мы высоко ценим сотрудничество с Рус
фондом и надеемся на дальнейшую мно
голетнюю совместную работу. Желаем 
Вам и команде фонда здоровья, успехов 
и процветания!

Игорь Краснолуцкий, генеральный 
директор клиники Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва):
— Дорогие Лев Сергеевич и сотрудники 
Русфонда!

GMS Clinic поздравляет вас с прекрасным 
юбилеем! 

Спасибо вам за вашу ценную работу, вни
мательное отношение и безграничное пони
мание! Наше многолетнее сотрудничество 
сейчас можно назвать настоящей дружбой! 
Вместе мы смогли внедрить международ
ный протокол в лечении детей с несовер
шенным остеогенезом и Spina bifida, рабо
таем не только над улучшением лечения де
тей, но стремимся к улучшению качества 
жизни пациента. Желаем реализации всех 
будущих проектов, неиссякаемой энергии, 
удачи, сил и крепкого здоровья!

Тимур Мубаракшин, глава 
медицинского центра Хадасса 
Медикал (Москва), филиала 
Университетской клиники Хадасса:
— Большая честь для нас участвовать в со
вместных проектах с Русфондом, имеющих 
важнейшее значение не только для ваших 
подопечных и наших пациентов, но и для 
всего здравоохранения России. От всего 
сердца поздравляем всю команду Русфонда 
с 25летним юбилеем! Желаем дальнейшего 
развития, процветания и благополучия!

Клиника «Константа»  
(Ярославль):
— Любой врач сравнил бы ваш труд с рабо
той операционной бригады: ведь быстры
ми, четкими и слаженными действиями 
всей команды вы спасаете жизни детей. Го
ды вашей работы — это тысячи спасенных 
жизней, измененных судеб, сохраненных 
семей и счастливых улыбок! Мы гордимся 
нашим многолетним сотрудничеством с ва
ми, желаем всем здоровья, удачи, добра, тер
пения и благополучия!

Олег Аверьянов, главный врач 
ГАУЗ СО «Областная детская 
клиническая больница» 
(Екатеринбург):
— Одним из важнейших проектов Русфон
да совместно с нашей больницей стал про
ект респираторной поддержки детей на до
му с паллиативными состояниями, кото
рый был реализован в 2018 году на средства 
участников «Екатерининской Ассамблеи». 
В день рождения мы выражаем искреннюю 
благодарность Русфонду за многолетнее со
трудничество и своевременную поддержку  
нашему медицинскому учреждению и на
шим маленьким пациентам. Желаем вам 
процветания, успехов и реализации всех 
ваших добрых замыслов.

Андрей Корыткин,  
директор ФГБУ «ННИИТО  
имени Я.Л. Цивьяна»  
(Новосибирск): 
— Уважаемый Лев Сергеевич! Прими
те от нашего коллектива искренние по
здравления с 25летием работы Русфон
да! Позвольте поблагодарить Вас и Ваш 
коллектив за высокий профессионализм, 
ответ ственность, активную жизненную 
позицию! Желаем Вам крепкого здоровья, 
дальнейших творческих успехов, новых до
стижений, интересных проектов, стабиль
ности и процветания!
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История Русфонда
Инновационные идеи, ставшие рутиной

Владимир Яковлев Лев Амбиндер

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с 25летием со дня образования Русфонда!
Образованный в 1996 году, он стоял у истоков создания самой сферы 

благотворительности в современной России.
Практическим результатом вашей деятельности является восстановле

ние здоровья многих тысяч детей. А доверие многих сотен тысяч людей, 
направляющих средства Русфонду,— свидетельством общественного при
знания и его высокой репутации.

Русфонд заслуженно пользуется поддержкой государства в реализации 
своих программ. Он является одним из лидеров российского некоммерческо
го сектора по внедрению лучших практик в сфере охраны детского здоровья.

Сотрудникам Русфонда желаю, чтобы помимо забот о детях всей стра
ны у вас доставало средств, времени и сил для радости общения в соб
ственных семьях.

Первый заместитель руководителя Администрации  
Президента Российской Федерации С. Кириенко

Уважаемый Лев Сергеевич!
Сердечно поздравляю Вас и весь коллектив Русфонда с 25летием благо

творительной организации!
Будучи одним из старейших российских благотворительных фондов, 

Рус фонд внес большой вклад в популяризацию благотворительности в Рос
сии, неизменно подавая нашим гражданам пример социальной ответствен
ности и неравнодушия. За четверть века своего существования фонд оказал 
реальную помощь и поддержку тысячам детей, сохранив бесценные жизни.

Позвольте выразить благодарность сотрудникам Русфонда за их много
летний труд, добросердечие и готовность всегда прийти на помощь тем, кто 
в этом нуждается. Желаю Вам и всему коллективу процветания, благополу
чия, дальнейших успехов и неиссякаемой созидательной энергии.

Заместитель председателя Правительства  
Российской Федерации Т. Голикова

Дорогие друзья!
От имени Совета при Президенте Российской Федерации по развитию 

гражданского общества и правам человека поздравляю вас с 25летием 
со дня образования Русфонда.

За прошедшее время вам удалось реализовать уникальную для нашей 
страны модель адресного журналистского фандрайзинга, задать высокие 
стандарты прозрачности и эффективности в сфере благотворительности. 
Об этом свидетельствует и множество высоких наград, полученных Рус
фондом за 25 лет работы. Объем оказанной помощи невозможно измерить 
количеством собранных средств, за ними стоят жизни десятков тысяч детей.

Желаю вам продолжать ваше благое дело и с честью нести свою высо
кую миссию.

Советник Президента Российской Федерации, председатель 
Совета при Президенте РФ по развитию  гражданского 
общества и правам человека  В. Фадеев

Поздравляем Российский фонд помощи (Русфонд) с 25летием!
Миссию, которую вы несете, трудно переоценить. Помогая тяжелобольным 

детям, вы не просто дарите жизнь и здоровье малышам, делаете счастливыми 
тысячи семей в России. Вовлекая в это благое дело жителей страны, вы даете 
им возможность быть сопричастными к доброму делу, раскрывая в них самые 
лучшие человеческие качества — созидание, веру, взаимопомощь.

Желаем сотрудникам Русфонда здоровья. Пусть ваших последователей ста
новится больше. Спасибо за то, что делаете мир добрее, а детей счастливее.

Президент Республики Татарстан Р. Минниханов

Уважаемый Лев Сергеевич!
Поздравляю Вас и весь коллектив Русфонда с 25летием!
Вы представляете уникальную организацию в сфере российской бла

готворительности по масштабам совершенных добрых дел, количеству 
спасенных детских жизней и доверию граждан.

Высоко ценю сотрудничество медицинских организаций региона и Рус
фонда, которое помогает оперативно обеспечивать больных детей необхо
димыми медикаментами и лечением, делать это по самым современным 
стандартам. Благодарю за вашу поддержку в период пандемии.

За четверть века вам удалось объединить идеями добра и милосердия 
огромное количество неравнодушных и отзывчивых людей, в том числе 
и жителей Воронежской области.

От всей души желаю вам продолжать свою благородную деятельность, 
крепкого здоровья, энергии, душевных и физических сил!

Губернатор Воронежской области А. Гусев
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Номерический хохот
Как в последний момент удалось склеить мир  
между Сербией и Косово

Белград и Приштина при посредничестве ЕС догово-
рились об урегулировании кризиса на сербско-косов-
ской границе, возникшего из-за автомобильных но-
меров и переросшего в вооруженное противостояние. 
С 4 октября вместо снятия номерных знаков на грани-
це на них будут делать соответствующую наклейку, ко-
совский спецназ будет отведен, а сербы демонтируют 
баррикады на КПП. С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О достижении договоренности между Белградом и При-
штиной по разрешению кризиса на границе объявил в чет-
верг эмиссар ЕС по Балканам Мирослав Лайчак. Накануне 
в среду он провел в Брюсселе многочасовые переговоры 
с представителями Сербии и Косово — Петром Петкови-
чем и Бекимом Бислими. Переговоры прошли в челночном 
режиме: эмиссар ЕС встречался поочередно то с одним, то 
с другим представителем, втроем переговорщики так и не 
собрались. К концу дня проект договоренности был подго-
товлен, на его окончательное согласование ушли ночь и по-
ловина следующего дня, после чего господин Лайчак опу-
бликовал текст соглашения у себя в Twitter.

Нынешний кризис на границе возник 20 сентября, ког-
да косовские власти перестали пропускать на свою террито-
рию автомобили с сербскими номерами. Выданные в Сер-
бии регистрационные знаки для городов на севере Косово 
(где большинство составляют сербы) изымались, а стандарт-
ные сербские номера заменялись временными косовскими. 
Первая мера была введена из-за истечения срока соответст-
вующего соглашения между Белградом и Приштиной 2016 
года. Вторая — на основе взаимности: Сербия уже давно пра-
ктикует замену косовских номеров на временные сербские. 
Косовские сербы в знак протеста заблокировали два КПП на 
границе — «Ярине» и «Брняк», возведя там баррикады. Влас-
ти Косово ввели на границу спецназ. Войска Сербии были 
приведены в состояние повышенной боеготовности, а серб-
ская боевая авиация начала облеты приграничных районов.

Брюссельское соглашение состоит всего из трех пунктов. 
Начиная с восьми утра понедельника, 4 октября, вместо сня-

тия автомобильных номеров обе стороны будут делать на 
них специальные наклейки, прикрывающие госсимволи-
ку Сербии и Косово. Эта практика будет действовать до на-
хождения постоянного решения — его поиском займет-
ся рабочая группа из представителей Сербии, Косово и ЕС. 
Группе на работу отведено полгода, первое заседание прой-
дет в Брюсселе 21 октября. Наконец, в субботу, 2 октября, 
с 8:00 и до 16:00 косовский спецназ будет отведен от КПП 
«Ярине» и «Брняк» «одновременно с демонтажем баррикад». 
А до того находящиеся в Косово войска НАТО из состава 
KFOR будут размещены на всех КПП с Сербией.

Косовский переговорщик Беким Бислими заявил, что 
Приштина достигла своей цели — добиться равных прав 
для обеих сторон. Президент Сербии Александр Вучич на-
звал соглашение по границе компромиссным, которым 
он, по его словам, доволен. Помимо отвода спецназа серб-
ский лидер особо отметил заверения ЕС, что «следующей 
темой (для обсуждения.— „Ъ“) в Брюсселе будет Сообщест-
во сербских муниципалитетов (ССМ)». По мнению Белгра-
да, Приштина чинит препятствия в их работе, что сказыва-
ется на соблюдении прав косовских сербов.

Впрочем, в самом брюссельском соглашении ССМ не 
упоминается. О нем говорится в отдельном сообщении Ев-
ропейской внешнеполитической службы — EEAS. Там ска-
зано, что Мирослав Лайчак «принимает к сведению озабо-
ченность белградской стороны» по поводу ССМ и что ЕС 
как посредник займется всеми остающимися открытыми 
вопросами.

ЕС и США приветствовали соглашение между Белградом 
и Приштиной. Совершающая турне по Балканам глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен заявила: «Это благо для все-
го региона. Теперь диалог (сербско-косовский.— „Ъ“) дол-
жен быть продолжен». А посол США в Приштине Энтони 
Годфри написал в Twitter: «Через серьезный и заинтересо-
ванный диалог возможно все».

Север отстрелялся 
и приоткрылся
КНДР возобновляет диалог с Сеулом

КНДР готова открыть каналы связи с Южной Ко-
реей, бездействующие с июня прошлого года. 
О том, что в ближайшие дни Север и Юг Корей-
ского полуострова прервут более чем годичную 
паузу в общении, заявил на сессии парламента 
лидер КНДР Ким Чен Ын. Указанию начать сбли-
жение с Сеулом предшествовал первый испы-
тательный запуск северокорейской гиперзву-
ковой ракеты «Хвасон-8», ставший, по замыслу 
Пхеньяна, еще одним козырем в будущем торге 
с Вашингтоном. На этом фоне поддержку КНДР 
оказал Пекин, призвав США представить план 
диалога с Севером.

Предложение возобновить работу каналов связи 
с Южной Кореей, которые Пхеньян отключил летом 
прошлого года в ответ на несанкционированную от-
правку через границу активистами южнокорейской 
неправительственной организации воздушных ша-
ров с агитационными листовками, северокорей-
ский лидер Ким Чен Ын сделал в выступлении на 
пятой сессии Верховного народного собрания КНДР. 
Как сообщило южнокорейское агентство «Ренхап», 
ссылаясь на СМИ КНДР, Ким Чен Ын заявил, что 
«трансграничные линии связи с Южной Кореей бу-
дут восстановлены с начала октября в рамках уси-
лий по улучшению отношений и построению мира 
на Корейском полуострове». Впрочем, в той же речи 
он дал понять, что восстановление каналов связи 
с Сеулом не следует интерпретировать как готов-
ность возобновить диалог с США, условия для кото-
рого, как считает Пхеньян, пока отсутствуют.

Свидетельством того, что осень 2021 года может 
принести потепление в отношениях между Сеулом 
и Пхеньяном, стало и распространенное 24 сентября 
агентством ЦТАК заявление сестры Ким Чен Ына, 
замзаведующего отделом пропаганды и агитации 
ЦК Трудовой партии Кореи Ким Ё Чен, которая сооб-
щила о готовности Севера обсуждать возможность 
улучшения отношений с Югом, если тот откажется 
от «враждебной политики». Как следует из ее заяв-
ления, Пхеньян даже может официально объявить 
об окончании Корейской войны и готов обсуждать 
возможность проведения межкорейского саммита. 
Однако для этого Сеул должен будет отказаться от 
«двойных стандартов». Таким образом, КНДР призы-
вает южнокорейскую сторону проявлять большую 
самостоятельность в отношениях с Севером, а не 
просто следовать в фарватере США.

Весьма символично, что сближение Севера и Юга 
идет на встречных курсах. Выступая на 76-й сессии 
Генассамблеи ООН в Нью-Йорке, президент Южной 
Кореи Мун Чжэ Ин также предложил Пхеньяну объ-
явить об окончании войны на Корейском полуостро-
ве, причем сделать это в присутствии США и Китая. 
По его мнению, это позволит добиться кардинально-
го сдвига в усилиях по денуклеаризации Корейско-
го полуострова.

Позитивную реакцию Сеула вызвало и заявле-
ние северокорейского руководства о готовности раз-
блокировать каналы коммуникации. «Важно иметь 
устойчивую и стабильную систему общения между 
двумя Кореями, первым делом необходимо быстро 
восстановить межкорейские линии связи»,— заяви-
ло Министерство по делам объединения двух Корей.

Между тем шагу КНДР навстречу Сеулу предшест-
вовал запуск северокорейской гиперзвуковой раке-
ты «Хвасон-8», который, судя по всему, должен был 
стать еще одним козырем Пхеньяна в случае воз-
обновления переговоров с Вашингтоном. Испы-
тание «Хвасон-8» прошло утром во вторник в севе-
рокорейской провинции Чаган, за пуском ракеты 

наблюдали член президиума политбюро ЦК Трудо-
вой партии Кореи Пак Чон Чхон и ряд руководите-
лей оборонной отрасли. «Разработка этой системы 
вооружений имеет большое стратегическое значе-
ние в области всестороннего укрепления обороно-
способности нашего государства»,— сообщило севе-
рокорейское агентство ЦТАК.

 Проходящие в стране ракетные испытания про-
комментировал на заседании парламента и сам Ким 
Чен Ын, заявивший: КНДР «разрабатывает мощную 
новую систему вооружений, способную полностью 
сдерживать военные действия враждебных сил».

Напомним, что первому в истории северокорей-
ской ракетной программы испытанию новой ги-
перзвуковой ракеты предшествовали в сентябре за-
пуски двух крылатых и двух баллистических ракет, 
последовавшие один за другим и пощекотавшие не-
рвы дальневосточным соседям КНДР. В целом же 
с марта по сентябрь этого года Северная Корея про-
вела уже шесть ракетных испытаний. Оценивая раз-
витие ракетных программ, в своем последнем вы-
ступлении на заседании парламента Ким Чен Ын 
отметил, что «ультрасовременное оружие разраба-
тывается с чрезвычайно высокой скоростью».

Однако в Сеуле, ожидающем возобновления кон-
тактов с Пхеньяном, призывают не драматизировать 
ситуацию. «Похоже, что на данный момент Северная 
Корея находится в самом начале процесса создания 
гиперзвуковых ракет. По нашей оценке, до момента 
их постановки на вооружение пройдет еще длитель-
ное время, учитывая определенную нами скорость 
и другие параметры „сверхзвуковой ракеты“, кото-
рую испытала Северная Корея»,— отмечается в сооб-
щении Комитета начальников штабов вооруженных 
сил Республики Корея.

На этом фоне инициированные Великобритани-
ей, США и Францией в четверг закрытые консуль-
тации Совбеза ООН в связи с северокорейскими ра-
кетными испытаниями, в которых Соединенные 
Штаты и их союзники видят угрозу региональной 
безопасности, так и не состоялись. Как сообщил 
«РИА Новости» источник в Совбезе ООН, обсужде-
ние отложено на более поздний срок. «Консульта-
ции сегодня не пройдут. Когда они будут проводить-
ся, еще предстоит решить»,— отметил собеседник 
агентства, добавив, что «некоторые страны пожела-
ли переноса заседания на более поздний срок». О ка-
ких странах идет речь, он не уточнил.

Между тем обращает на себя внимание, что про-
тив усиления международного давления на Пхень-
ян выступил Пекин. «Мы надеемся, что все вовле-
ченные стороны будут исходить из общих интересов 
мира и стабильности на Корейском полуострове, 
проявят спокойствие и сдержанность, будут идти на-
встречу друг другу»,— заявила в среду официальный 
представитель МИД КНР Хуа Чуньин, призвав «сов-
местно продвигать процесс политического урегули-
рования проблемы Корейского полуострова». Более 
того, китайский дипломат дала понять, что мяч на-
ходится на половине Вашингтона, а не Пхеньяна. 
«В нынешней ситуации ключом к выходу из тупика 
в проблеме Корейского полуострова и возобновле-
нию диалога является серьезное отношение к закон-
ным и справедливым опасениям КНДР и их устране-
ние. США не следует выкрикивать пустые призывы 
к диалогу, Вашингтон должен продемонстрировать 
искренность и предложить привлекательный план 
диалога»,— заявила Хуа Чуньин, призвав внести 
корректировки в санкции Совбеза ООН против Се-
верной Кореи, касающиеся гуманитарной сферы.

Сергей Строкань

Одним из условий соглашения между Белградом 
и Приштиной стал отвод с КПП на границе 
косовского спецназа (на фото)  ФОТО REUTERS

Поперед батьки в Евро
Миграционный кризис обостряет конфликт между Минском и Евросоюзом

Ситуация с мигрантами на запад-
ных границах Белоруссии оста-
ется неконтролируемой. Страны 
ЕС фиксируют рекордные потоки 
беженцев. Как рассказали в чет-
верг в Минобороны Литвы, для их 
сдерживания власти республики 
направили на границу 1,2 тыс. во-
енных. А руководство Польши го-
товится на два месяца продлить 
режим ЧП в приграничных облас-
тях. Европейские соседи Бело-
руссии предупреждают о росте 
угрозы терроризма, их тревогу 
разделяют в Брюсселе. Тем вре-
менем президент Белоруссии 
Александр Лукашенко заявил, что 
готов подойти к вопросу безопас-
ности границы с большей ответст-
венностью, но при условии «ува-
жительного отношения» к стране 
и отмены санкций.

На западных границах Белорус-
сии усугубляется миграционный 
кризис. Для «контроля над экстре-
мальной ситуацией» Литва напра-
вила на границу 1,2 тыс. военнослу-
жащих, часть из них задействована 
в работах по установке заграждения. 
Об этом в четверг сообщил в эфире 
радиостанции Ziniu radijas министр 
обороны Литвы Арвидас Анушаус-
кас. Тем временем продлить режим 
ЧП еще на 60 дней в отдельных ре-
гионах страны собираются власти 
Польши. Соответствующий указ уже 
подписал президент Анджей Дуда.

В начале недели в Варшаве заяви-
ли, что с августа в Польшу пытались 
попасть 9,4 тыс. нелегалов, 8,2 тыс. 
из них были вытеснены обратно на 
территорию Белоруссии. Во вторник 
был установлен рекорд — польскую 
границу безуспешно попытались пе-
ресечь 473 беженца. В свою очередь, 
в Литве объявили, что с начала ав-
густа не дали проникнуть на свою 
территорию более 2,8 тыс. мигран-
тов. Всего же, сообщили в Вильнюсе, 

с начала года в страну попали более 
4,1 тыс. нелегалов, что в 50 раз боль-
ше, чем за весь 2020 год. Нередки 
и случаи гибели мигрантов: с начала 
августа по меньшей мере шесть чело-
век скончались на белорусско-поль-
ской границе, по меньшей мере 
двое — на границе с Литвой.

По информации европейских 
СМИ, МВД Польши в среду разосла-
ло более 30 тыс. сообщений на те-
лефоны пытающихся проникнуть 
в страну нелегалов с призывом от-
казаться от задуманного. «Польская 
граница закрыта. Белорусские влас-
ти вам солгали. Возвращайтесь обрат-
но в Минск!» — говорится в СМС на 
английском. При этом Варшава со-
общает о провокациях со стороны 
белорусских силовиков. По словам 
министра внутренних дел Польши 
Мариуша Блащака, те якобы стре-
ляют в воздух из огнестрельного 
оружия, целятся в польских погра-
ничников и бросают в их сторону пе-
тарды. Тем временем в литовском 
лагере в Рукле с субботы бунтуют бе-
женцы. Они расшатывают загражде-
ния и скандируют лозунги, некото-
рым уже удалось покинуть лагерь. 
О беспорядках, в частности, сообщил 
во вторник портал литовского наци-
онального радио и телевидения LRT.

Что касается Минска, то там вся-
чески демонстрируют свои добрые 
намерения по отношению к мигран-
там. Белорусские общественные ор-
ганизации, как сообщил в среду Госу-
дарственный пограничный комитет 
(ГПК) Белоруссии, снабжают бежен-
цев едой и теплой одеждой, в том 
числе дают им военную форму. Вар-
шава уже высказала возмущение по 
этому поводу, поскольку военная 
форма на беженцах сбивает с толку 
пограничников и полицию.

Озаботились в Белоруссии и во-
просами охраны окружающей сре-
ды. «Дикие животные продолжают 

страдать от недальновидных инже-
нерных решений литовских погра-
ничников»,— отметили в ГПК. Там 
сообщили, что 25 сентября белорусы 
обнаружили лося, который запутал-
ся в колючей проволоке, и пытались 
помочь животному, пока литовские 
силовики «равнодушно наблюдали 
за жертвой возведенных ими загра-
ждений».

В Польше и Прибалтике бьют тре-
вогу по поводу террористических уг-
роз, исходящих от мигрантов. «Каж-
дый десятый (беженец.— „Ъ“) может 
быть связан с террористическими 
организациями, криминальной де-
ятельностью, фальсификацией до-
кументов и контрабандой людей,— 
сказал в понедельник Мариуш 
Блащак.— Эти люди представляют уг-
розу для поляков и для Евросоюза». 
В Латвии, которая тоже столкнулась 
с миграционным кризисом, тревогу 
Варшавы разделяют. «Не исключаем, 
что среди этих людей могут быть те, 
кто участвовал в боевых действиях, 
был судим за преступления»,— ска-
зал в среду министр обороны Латвии 
Артис Пабрикс в эфире местного теле-
канала TV-24. По его словам, ситуация 
серьезная и нет признаков того, что 
она улучшится в ближайшее время.

На этом фоне Еврокомиссия (ЕК) 
в среду предложила вывести бело-
русских чиновников и дипломатов 
из-под действия Соглашения об об-
легчении визового режима с ЕС. Ини-
циативу теперь должен одобрить 
Совет Евросоюза. «Мы видим, что 
санкции ЕС реально нанесли удар по 
режиму Лукашенко, и он теперь от-
чаянно пытается дестабилизировать 
Евросоюз в ответ. Мы никогда не бу-
дем слабы перед лицом Лукашенко, 
в качестве нашего твердого ответа 
мы намерены частично заморозить 
соглашение об упрощении визово-
го режима»,— сказала еврокомиссар 
по внутренним делам Илва Йоханс-

сон. Замглавы ЕК Маргаритис Схинас 
уточнил: эта мера не затронет про-
стых граждан Белоруссии.

В Минске ответственность за кри-
зис по-прежнему возлагают на ЕС 
и США. «На Западе следует признать 
собственную вину в столь массовом 
исходе беженцев из Афганистана, 
Африки, стран Ближнего Востока»,— 
сказал в четверг госсекретарь Совбе-
за Белоруссии Александр Вольфович.

«У вас есть факты, что я толкаю 
этих людей (беженцев.— „Ъ“) на гра-
ницу с Польшей? Нет и быть не мо-

жет»,— возмутился Александр Лу-
кашенко в интервью телекомпании 
CNN, выдержки из которого были 
опубликованы в четверг. В ответ на 
слова журналиста со ссылкой на за-
явления польского правительства 
о том, что мигрантов якобы насиль-
но доставляют на белорусско-поль-
скую границу (в том числе подверг-
нув их воздействию наркотических 
веществ), Александр Лукашенко ска-
зал: «Это безумство. Все, что делает 
польское правительство,— это без-
умство. Вы говорите, что мы кормим 

людей наркотиками? Факты на стол! 
Будут такие факты — я буду нести от-
ветственность».

Эту же тему президент Белорус-
сии затронул, принимая веритель-
ные грамоты у послов ряда ино-
странных государств. Белоруссия, 
сказал он, готова и дальше быть «от-
ветственным участником коллек-
тивных усилий» по охране границ, 
«но только при условии уважитель-
ного отношения, а не под давлени-
ем санкций и ультиматумов».

Марина Коваленко



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29452,66 (–91,63)
РТС 1777,74 (+21,22)
FTSE 100 7086,42 (–21,74)

DAX 30* 15260,69 (–104,58)
DJIA* 33944,06 (–446,66)
NASDAQ Composite* 14479,649 (–32,792)

*На 19:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.10.21
Австралийский доллар 52,3473
Английский фунт 97,6462
Белорусский рубль 13,4173
Датская крона* 11,3396

Доллар США 72,6642
Евро 84,3050
Индийская рупия** 97,8708
Казахский тенге** 17,0653

Канадский доллар 57,1349
Китайский юань* 11,2442
Норвежская крона* 82,6895
СДР 102,7138

Сингапурский доллар 53,3981
Новая турецкая лира 81,7959
Украинская гривна* 27,2887
Шведская крона* 82,7705

Швейцарский франк 77,8573
Японская иена** 64,9483
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Газ оставили на продленку
Контракт Молдавии с «Газпромом» будет действовать еще месяц

По данным „Ъ“, Москва и Кишинев 
в  последний момент договорились 
на месяц продлить газовый контракт, 
истекающий 1 октября. Как утвержда-
ют источники „Ъ“, в октябре Молдавия 
сможет получить 250 млн кубометров, 
цена будет формироваться на старых 
условиях — с привязкой к немецкому 
хабу NCG. Переговоры о полноценном 
продлении контракта должны активи-
зироваться в начале октября.

Россия и Молдавия, по данным „Ъ“, пока не 
достигли договоренностей о продлении сво-
его старого долгосрочного газового контрак-
та от 2008 года, по которому Москва поставля-
ла Кишиневу до 3 млрд кубометров газа в год. 
Контракт истек 30 сентября, и с 1 октября по-
ставки газа в страну, опасались источники 
„Ъ“, могли полностью прекратиться.

Но, по данным „Ъ“, сторонам удалось дого-
вориться о продлении контракта до конца ок-
тября. Объем составит 250 млн кубометров, 
в том числе 80 млн кубометров для правобе-
режной Молдавии. Крупная Молдавская ГРЭС, 
обеспечивающая большую часть выработки 
электроэнергии в стране, находится в Прид-
нестровье на левом берегу Днестра. По словам 
собеседников „Ъ“, цена будет основана на сен-
тябрьских котировках на хабе NCG (они сло-
жились выше $700 за 1 тыс. кубометров).

Источники „Ъ“ рассказывают, что Мо-
сква предупредила Кишинев о необходимо-
сти «плотно работать» над новым контрак-
том еще в начале августа. Тогда молдавскую 
столицу посетила российская делегация во 
главе с заместителем руководителя админи-
страции президента Дмитрием Козаком (ку-
рирует постсоветское пространство и явля-
ется спецпредставителем президента РФ по 
торгово-экономическим отношениям с Мол-

давией). Господин Козак встретился с прези-
дентом страны Майей Санду. На встрече, гово-
рят собеседники „Ъ“, поднимался в том числе 
газовый вопрос: было подчеркнуто, что 1 ок-
тября — это уже завтра и начинать договари-
ваться нужно незамедлительно.

С тех пор, однако, предметных перегово-
ров не было. По информации источников „Ъ“, 
молдавская сторона «в ходе телефонных кон-
тактов» просила продлить договор на год с со-
хранением цены. При этом, говорят близкие 
к российской газовой монополии источники, 
«Газпром» свои предложения, учитывающие 
рыночную ситуацию, Молдавии передал.

Новый контракт будет  обсуждаться на 
предстоящей встрече руководителя «Газпро-
ма» Алексея Миллера с главой «Молдовага-
за» (50% плюс 1 акция у «Газпрома», 35,33% — 
у правительства Молдавии) Вадимом Чеба-
ном и вице-премьером Молдавии Андреем 
Спыну. Она должна со стояться в рамках Пе-
тербургского международного газового фору-
ма, который пройдет 5–8  октября.

В 2020 году «Газпром» поставил в Мол-
давию с учетом Приднестровья чуть более 
3 млрд кубометров газа в среднем по $148,87 
за 1 тыс. кубометров. Как сообщал 17 сентября 
глава «Молдовагаза» Вадим Чебан, старая фор-

мула цены на газ наполовину формируется на 
основе биржевых цен, наполовину — на базе 
нефтяных котировок, «которые были зафик-
сированы в четвертом квартале 2020 года». 
Вероятно, речь идет о том, что во втором-тре-
тьем кварталах стоимость цены для страны ба-
зируется на котировках немецкого газового 
хаба NCG, а в холодное время года, когда Мол-
давия наиболее активно потребляет газ, фор-
мула рассчитывается на основе стоимости 
 нефтепродуктов.

Однако в текущем году из-за рекордного 
роста котировок привязка к газовым хабам 
стала невыгодна многим потребителям. Эта-
лонные цены на газ 30 сентября поднимались 
до $1100 за 1 тыс. кубометров. По словам го-
сподина Чебана, в сентябре «Молдовагаз» за-
купал газ дороже $550 за 1 тыс. кубометров, 
в то время как в начале года цена составляла 
$127 за 1 тыс. кубометров. В «Газпроме» от ком-
ментариев отказались.

Дмитрий Маринченко из Fitch отмеча-
ет, что как спотовые цены на газ, так и стои-
мость нефти, к которым могут быть привяза-
ны газовые контракты, волатильны, поэтому 
найти механизм привязки, идеально работа-
ющий при любой конъюнктуре, невозмож-
но. «Прошлым летом, когда цены на газ в Ев-
ропе были рекордно низкими, все мечтали 
о привязке к TTF или NBP, этой осенью та-
кая привязка выглядит удавкой на шее»,— 
поясняет эксперт. При этом закупка именно 
российского газа пока выглядит для Молда-
вии оптимальным вариантом. Теоретически 
определенный объем она может получать из 
Румынии, но существующих сегодня транс-
портных мощностей между странами недо-
статочно для полного  удовлетворения спроса.

Татьяна Дятел,  
Владимир Соловьев
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Разразившийся в Китае энергокризис 
вызывает не только беспокойство, но 
и много вопросов. В 17 провинциях, 
где введено нормирование энергопо-
требления, живет половина населения 
и вырабатывается две трети ВВП вто-
рой экономики мира. Ситуация грозит 
и срывами в международных цепоч-
ках поставок. Чтобы остудить страсти, 
29 сентября Госкомитет по реформам 
и развитию (ГКРР), бывший Госплан 
КНР, объяснил, как будет бороться с си-
туацией и готовиться к начинающе-
муся через две недели отопительному 
сезону. Пекин хочет увеличить добы-
чу энергетического угля для ТЭЦ, по-
высить квоты на закупки топлива за 
рубежом, внутреннее производство 
и импорт природного газа. Также регу-
лятор разрешил энергокомпаниям по-
вышать цены — и они немедленно вы-
росли в ряде регионов на 10%.

Ирония в том, что ГКРР во многом 
сам стал источником проблем, а точ-
нее, наполовину ручная система туше-
ния пожаров в экономике, стихийно 
возникшая в Китае с начала панде-
мии. Основная нагрузка легла на пле-
чи узкого круга чиновников, в центре 
которого — вице-премьер Лю Хэ, дав-
ний знакомый товарища Си и один из 
самых компетентных местных управ-
ленцев с дипломом Гарварда. Еще 
трое вице-премьеров, да и премьер 
Ли Кэцян, к самым сложным и чувст-
вительным вопросам не прикасаются. 
В 2020 году именно Лю Хэ готовил ан-
тикризисный пакет поддержки эконо-
мики после пандемии, курируя и вер-
стку принятого в марте плана 14-й 
пятилетки. Обладающий огромны-
ми полномочиями ГКРР стал, по сути, 
бэк-офисом, тем более что сам Лю Хэ — 
выходец из Госплана, а руководит регу-
лятором сейчас еще один близкий к то-
варищам Си и Лю чиновник Хэ Лифэн.

Когда в 2020 году Си Цзиньпин по-
ставил задачу бороться с выбросами 
CO2, курировать их поручили Лю Хэ 
и ГКРР. Им же досталась проблема ре-
гулирования платформ вроде Aliba-
ba и Tencent. С 2021 года в список до-
бавилась борьба за рост рождаемости, 
а в последние недели — проблемы 
Evergrande. Сколько спят вице-пре-
мьер Лю и его соратники, можно 
только гадать, но на протокольных ме-
роприятиях они почти не появляют-
ся. А управленческий механизм явно 
 начал сбоить.

В начале года ГКРР вводил жесткие 
цели по выбросам CO2 — и закрыл-
ся ряд угольных предприятий. Из-за 
взрывного роста цен на топливо энер-
гетики столкнулись с кассовым разры-
вом: 70% их рынка составляют опре-
деляемые ГКРР тарифы, которые не 
повышали. Запасы угля и газа на стан-
циях падали, предвестники кризиса 
были налицо. Но либо сигнал не про-
шел по вертикали, либо Лю Хэ и его ко-
манде в разгар кризиса Evergrande ока-
залось не до того. Нет сомнений, что 
энергокризис Китай пройдет, пусть 
и не без потерь. Но ситуация заставля-
ет задуматься, не слишком ли сильно 
стабильность мировой экономики за-
висит от того, сколько спит 69-летний 
товарищ Лю Хэ.
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Долговая перезагрузка
ЦБ настраивает потребительское кредитование на замедление роста

Банк России анонсировал 
 новые меры по охлаждению 
рынка необеспеченного по-
требительского кредитования. 
 Регулятор планирует увели-
чить показатель долговой на-
грузки (ПДН), повысив затраты 
банков при работе с закре-
дитованными заемщиками. 
 Однако, по оценке экспертов, 
в нынешней ситуации, когда 
у банков большой запас по ка-
питалу и высокие показатели 
прибыльности, меры не будут 
эффективны, а на более дей-
ственное право вводить коли-
чественные ограничения ЦБ 
 может не  решиться.

ЦБ сообщил, что планирует 
скорректировать порядок расче-
та ПДН (отношение всех платежей 
по кредитам и займам к доходам). 
«Среднемесячные платежи по дол-
госрочным потребительским кре-
дитам будут рассчитываться исходя 
из предположения, что задолжен-
ность по ним амортизируется» в те-

чение четырех, а не пяти лет, как 
сейчас, отмечает регулятор. Это ве-
дет к росту ПДН и, как следствие, 
увеличению резервирования для 
банков. Более того, для дальнейше-
го охлаждения рынка ЦБ планирует 
рассмотреть в четвертом квартале 
вопрос о повышении макропру-
денциальных надбавок к коэффи-
циентам риска по таким креди-
там (в дополнение к увеличенным 
с 1 октября надбавкам).

Ранее глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина обращала внимание, что, уд-
линяя срок кредита, банки делают 
его доступнее, но общая сумма дол-
га растет (см. «Ъ-Онлайн» от 22 сен-
тября). Такой подход может быть 
эффективен для ипотеки, где став-
ки низкие, но для необеспеченных 
кредитов длительные сроки «мо-
гут вести к проблемам». По данным 
ЦБ, во втором квартале доля потре-
бительских кредитов со сроком бо-
лее пяти лет в выдаче составила 
20,7%, хотя до начала пандемии не 
превышала 11%.

В Банке России отмечают и об-
щее ускорение роста выдачи нео-
беспеченных кредитов (на 1 сентя-
бря — 18,5% в годовом исчислении). 
При этом доля кредитов, предостав-
ленных заемщикам с ПДН более 
80%, увеличилась до 30,3% во втором 
квартале, что выше значений до на-
чала пандемии (26,7%).

Между тем эксперты сомнева-
ются, что донастройка алгоритмов 
расчета ПДН может стать значимым 
сдерживающим фактором. Управ-
ляющий директор отдела валида-
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов 
отмечает, что для сектора «харак-
терна избыточная достаточность 
капитала, то есть банки могут по-
зволить себе свободно удовлетво-
рять спрос на кредиты, вне зави-
симости от их риск-веса». По его 
словам, отчетность показывает, что 
усредненный по всем банкам уро-
вень достаточности капитала рас-
тет, несмотря на рекордные выда-
чи потребительских кредитов. На 
прошлой неделе директор депар-

тамента обеспечения банковско-
го надзора ЦБР Александр Данилов 
оценивал запас прочности банков-
ской системы в 8,5 трлн руб., что со-
ставляет 14% от кредитного портфе-
ля банков.

Руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ва-
лерий Пивень добавляет, что ПДН 
не всегда адекватно отражает дол-
говую нагрузку, поскольку не учи-
тывает уровень благосостояния 
заемщика: «В основном новые из-
менения на себе почувствуют кре-
дитные организации, специали-
зирующиеся на необеспеченном 
кредитовании или имеющие суще-
ственную долю таких требований 
в своих портфелях».

Старший кредитный специа-
лист Moody’s Ольга Ульянова отме-
чает, что новая методика расчета 
ПДН будет применяться к вновь вы-
даваемым кредитам, поэтому на те-
кущие кредитные риск-веса не по-
влияет: «Поскольку значения ПДН 
вырастут, те банки, которые эко-

номят капитал, отсекут часть бо-
лее рискованных заемщиков». Од-
нако госпожа Ульянова допускает, 
что заемщики, которые не смогли 
прокредитоваться в одном банке, 
обратятся в другие либо в микро-
финансовые организации, а в худ-
шем случае будут вытеснены в зону 
серых кредиторов.

По оценке Юрия Беликова, по-
тенциально эффективными мера-
ми являются количественные ог-
раничения, поскольку они могут 
охладить рынок даже в условиях 
избыточной капитализации. Од-
нако возможность использования 
этого инструмента сейчас находит-
ся под вопросом. На этой неделе 
правительство выдало заключение 
на закон, наделяющий ЦБ правом 
вводить такие ограничения само-
стоятельно (см. „Ъ“ от 29 сентября), 
и приведенные в нем замечания 
фактически делают этот механизм 
неработоспособным.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Аптекам насчитали ненастойку
Спиртовые растворы стали хуже продаваться

В России резко сократился 
спрос на спиртосодержащие 
 настойки. По итогам первых 
восьми месяцев продажи та-
ких препаратов снизились 
на 15,6%, до 106,4 млн упаковок. 
В деньгах рынок упал  только 
на 3%, до 6,9 млрд руб., за счет 
роста средних цен на 14% год 
к году. Популярность настой-
ки боярышника, в частности, 
уменьшилась почти вдвое. 
Аналитики и участники рын-
ка отмечают, что фармацевты 
стали тщательнее следить за 
отпуском спиртосодержащих 
средств, в их терапевтическом 
использовании появились бо-
лее удобные формы, а увели-
чение стоимости свело на нет 
преимущества по сравнению 
с дешевой водкой.

В DSM Group подсчитали, что 
в январе—августе продажи спирто-
содержащих настоек в аптечных се-
тях сократились на 15,6% год к году, 

до 106,4 млн упаковок. В частно-
сти, продажи настойки боярыш-
ника в деньгах сократился на 41%, 
до 179 млн руб., в упаковках — на 
44%, до 9 млн штук, пустырника — 
на 41,7%, до 14,87 млн упаковок, ва-
лерианы — на 40%, до 12,11 млн 
упаковок. В денежном выражении 
продажи всех настоек сократились 
на 3%, до 6,9 млрд руб. Для сравне-
ния: за весь 2020 год в аптечных се-
тях было продано 184 млн упако-
вок настоек, что на 3,7% меньше, 
чем годом ранее. В деньгах за тот 
период продажи росли на 12,9%, 
до 10,9 млрд руб.

Резкое снижение спроса на на-
стойки подтверждают и в аптечных 
сетях. В «36,6» продажи таких препа-
ратов в январе—августе этого года 
в упаковках снизились на 37% год 
к году, говорит гендиректор сети 
Александр Кузин.

Заместитель гендиректора «Со-
ветских аптек» Михаил Терехин 
поясняет, что сокращение продаж 

настоек и спиртовых растворов 
в натуральном выражении связано 
с ужесточением требований к отпу-
ску препаратов, в которых доля эта-
нола превышает 15%. «Конечно, их 
не вносили в перечни строгого уче-
та, но крупные аптечные сети стали 
тщательнее следить за их отпуском, 
опасаясь санкций со стороны про-
веряющих органов»,— указывает 
он. Как отмечает господин Терехин, 
прибыль от продажи таких лекарств 
для аптек невысока.

Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк отмечает, что востребо-
ванность настоек и спиртовых рас-
творов в современной медицине 
снижается, а потребителями этих 
средств сегодня выступают в основ-
ном пожилые люди. По его словам, 
на смену настойкам приходят более 
удобные формы лекарств на расти-
тельной основе в таблетках. Дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз отме-
чает, что лекарственные настойки 
с содержанием спирта уже сравня-

лись по стоимости с самой дешевой 
водкой, потому не представляют ин-
тереса как альтернатива алкоголя.

По данным DSM Group, в сред-
нем спиртосодержащие настойки 
по итогам августа за год подорожа-
ли на 14%, до 64,8 руб. за упаковку. 
Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов связывает рост 
цен на спиртосодержащие препа-
раты прежде всего с ужесточением 
требований к производству. С кон-
ца 2020 года для этих целей нель-
зя использовать пищевой спирт, 
а фармацевтическая субстанция 
этанола стоит гораздо дороже, по-
скольку ее производители должны 
получать соответствующую лицен-
зию и вести учет в единой госсисте-
ме, поясняет он.

Согласно госреестру лекарствен-
ных средств, сегодня регистраци-
онные удостоверения на субстан-
цию этанола есть у 21 предприятия: 
в их числе компания РФК, 26% кото-
рой в июне 2021 года приобрел «Ро-

стех». К концу этого года РФК также 
планировала запустить совместное 
производство фармацевтического 
спирта с «Фармстандартом» Викто-
ра Харитонина. В РФК и «Ростехе» 
на вопросы „Ъ“ не ответили. Дру-
гой источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что цены на настойки поднимают 
сами производители. В крупней-
ших из них — «Гиппократе», Туль-
ской фармфабрике и Кировской 
фармфабрике — комментарии не 
 предоставили.

Несмотря на невысокую рента-
бельность категории и снижение 
спроса, аптеки не будут выводить 
настойки из ассортимента, чтобы 
не терять трафик и не допустить 
снижения продаж других препа-
ратов, указывает Александр Кузин. 
Как ранее отмечали собеседники 
„Ъ“, уже сильная конкуренция в ап-
течном ритейле будет только усили-
ваться за счет давления со стороны 
онлайн-площадок.

Александр Осипов
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Руководство и коллектив группы компаний «РуссИнтеграл» рады поздравить с юбилеем  
выдающегося топ-менеджера современного ТЭК – генерального директора АО «НК «Нефтиса»,  

Почетного нефтяника, обладателя Почетной грамоты Министерства энергетики РФ 

Андрея Леонидовича ЗАРУБИНА

Уважаемый Андрей Леонидович!

Пройдя десять лет рука об руку с АО «НК «Нефтиса», чрез-
вычайно ценим сотрудничество с Вами и Ваше доверие. Знаем 
и уважаем Вас как деятельного человека, опытного специали-
ста, знатока всех производственных тонкостей, эффективного 
и авторитетного руководителя. Вас отличают внимательность, 
талант оценивать ситуацию в комплексе и видеть перспективы, 
нацеленность на результат, умение не просто организовать 
слаженную командную работу, но и по-настоящему вдохно-
вить подчиненных. Возможность развиваться в плотном со-
трудничестве с АО «НК «Нефтиса» многое дала коллективу  
ГК «РуссИнтеграл» в профессиональном плане.

Совместные проекты для нас – не только честь и серьез-
ная ответственность, но и возможность качественно выра-
сти, поднять свой профессиональный уровень. Надеемся на  
продолжение и укрепление сотрудничества и от всей души 
присоединяемся к многочисленным поздравлениям, звуча-
щим в Ваш адрес.

Желаем успешной реализации всех намеченных планов. Пусть результаты работы приносят удовлет-
ворение и радость, пусть дело Вашей жизни процветает, пусть все начинания венчаются успехом, пусть 
будут счастье в доме, любовь в сердце и тепло в душе, пусть Ваши решения и действия продолжают 
вести компанию к дальнейшему развитию и усилению позиций на рынке!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Константин Анатольевич! Поздравляю 
Вас с юбилеем! Сегодня Вы являетесь владельцем одно-
го из самых успешных транспортных холдингов России 
и заслуженно снискали признание бизнес-сообщества. 
Ваше стратегическое мышление, умение реализовывать 
самые амбициозные проекты способствуют развитию 
экономики страны. Ваша деятельность в качестве члена 
правления РСПП, председателя комиссии по индустрии 
спорта позволила наладить стратегическое взаимодей-
ствие государства и бизнес-сообщества в сфере развития 
корпоративного спорта в России. Желаю Вам здоровья, 
удачи и новых успешных проектов!

Поздравления передает глава Союза операторов желез-
нодорожного транспорта Игорь Ромашов:
— Уважаемый Константин Анатольевич! От имени пре-
зидиума СОЖТ и от себя лично сердечно поздравляю Вас 
с юбилеем! Ваша неиссякаемая энергия и профессиона-
лизм являются драйверами развития холдинга «Ново-
транс». Благодаря выдающимся деловым и личным каче-
ствам Вы неизменно добиваетесь поставленных целей. 
Уверен, что реализация Ваших амбициозных планов по 
инфраструктурному строительству придаст мощный им-
пульс развитию транспортной отрасли страны. Желаю 
крепкого здоровья, счастья и удачи Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
владельцу и президенту группы компаний «Новотранс» 
Константину Гончарову

Закон о бесплатной трансляции 
20 обязательных телеканалов 
в интернете, продвигаемый ме-
диахолдингами и вступивший 
в силу 1 октября, фактически не 
начал действовать. Роскомнад-
зор не успел к 1 октября назна-
чить поставщика ТВ-стримин-
га для онлайн-среды, подзакон-
ные акты в процессе принятия, 
и регулирование откладывает-
ся на март 2022 года. Впрочем, 
на доступность ТВ-контента 
в интернете это не влияет, счи-
тают участники рынка.

С 1 октября видеосервисы офици-
ально должны транслировать 20 об-
щедоступных телеканалов через ак-
кредитованный Роскомнадзором 
плеер, но он до сих пор не выбран, 
рассказали „Ъ“ сотрудники несколь-
ких платформ. Из крупных видео-
сервисов вещание ТВ-каналов „Ъ“ не 
обнаружил на «Кинопоиске», Start 
и Amediateka. В Роскомнадзоре не 
ответили на запрос „Ъ“.

К аудиовизуальным сервисам Ро-
скомнадзор относит ivi, «Кинопо-
иск», Okko, видеосервисы «Трико-
лора», «МегаФона», МТС и др. Они 
обязаны транслировать централь-
ные телеканалы через плеер упол-
номоченной организации согласно 
поправкам к законам «О СМИ» и «Об 
информации…», которые президент 
Владимир Путин подписал 1 июля.

Закон поддерживали телехолдин-
ги, которые хотят контролировать 
свой контент и рекламные вставки 
в нем в онлайн-среде. С этой целью 
«Национальная Медиа Группа» (НМГ) 
учредила ООО «Витрина ТВ», совла-
дельцами которой затем стали «Пер-
вый канал», ВГТРК и «Газпром-ме-
диа». Предполагалось, что решение 
«Витрины» и станет единым опера-
тором для телеканалов в интернете. 
ОТТ-платформы и операторы плат-

ного ТВ этому противились, впослед-
ствии им позволили оставить свои 
плееры, если их программное обес-
печение будет соответствовать тре-
бованиям Роскомнадзора.

Однако уполномоченная органи-
зация не выбрана, отбор программ-
ного обеспечения не объявлен, не 
вступил в силу ни один из соответ-
ствующих подзаконных актов, гово-
рит директор по работе с госоргана-
ми «Триколора» Владимир Трунов. 
«Мы ждем разъяснений от уполно-
моченного госоргана, до этого ни-
чего менять не планируем»,— до-
бавляет представитель ivi. Megogo 
транслирует обязательные телекана-
лы «в соответствии с договоренностя-
ми с каналами», говорит гендиректор 
платформы в России Виктор Чеканов. 
МТС получает сигнал несколькими 
способами, следуя рекомендациям 
вещателей, и ждет решения по выбо-
ру уполномоченных организаций, от-
мечают в компании. ВГТРК трансли-
рует каналы мультиплексов на своей 

платформе «Смотрим» через плеер 
«Витрины», сообщили в холдинге.

В «Ростелекоме», НМГ и на «Пер-
вом канале» отказались от коммен-
тариев, в «Кинопоиске», Start и Ame-
diateka не ответили на запрос.

Госдума приняла правила в по-
следние дни весенней сессии, и по 
закону «Об обязательных требовани-
ях в РФ» такой закон может вступать 
в силу либо 1 марта, либо 1 сентября, 
объясняет гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
Детализирующие приказы Роском-
надзора были опубликованы для 
общественного обсуждения в июле 
и августе и к 1 сентября не успели 
пройти согласования; сейчас они 
ожидают заключения Минэконо-
мики. «Получится как с Яровой,— 
полагает Алексей Бырдин,— закон 
вступает в силу как написано, 1 ок-
тября, но регулирование начнется 
позже, поскольку вступление в силу 
приказов Роскомнадзора отложено 
на 1 марта 2022 года». Собеседники 
в крупных видеосервисах подтвер-
ждают, что «все сдвинулось на март».

Много вопросов вызывает меха-
ника применения закона, добавляет 
Владимир Трунов: «Когда нет утвер-
жденной подзаконной базы, сложно 
понять, как на практике будет регу-
лироваться этот процесс». Компания 
планирует использовать собствен-
ный плеер и не рассматривает иные 
решений.

Для пользователей отсутствие те-
леканалов на Start, Amediateka и «Ки-
нопоиске» не проблема: дефицита 
источников ТВ в интернете нет, и на 
доступность этого контента закон не 
влиял ни до вступления, ни во вре-
мя, ни после, констатирует Алексей 
Бырдин. Он полагает, что в итоге по-
мимо «Витрины» на рынке будет еще 
пять—десять собственных плееров.

Анна Афанасьева

«Витрину» не разглядеть
Регулирование ТВ-вещания в интернете откладывается

Крупные банки заинтересова-
лись кредитованием селлеров. 
Вслед за Qiwi и «Точкой» рабо-
ту в сегменте начинает «Тинь-
кофф», занимающий 15-е место 
по активам. Пока банк плани-
рует кредитовать только про-
давцов, работающих на «Ян-
декс.Маркете». Однако экспер-
ты подчеркивают риски сег-
мента и вероятность быстрого 
роста объемов просроченной 
задолженности, предупреждая, 
что кредиторы будут заклады-
вать их в различные дополни-
тельные комиссии.

С начала октября кредиты на 
развитие бизнеса селлеров (ком-
паний, реализующих продукцию 
через маркетплейсы) будет выда-
вать Тинькофф-банк. На началь-
ном этапе услуга доступна только 
продавцам, работающим на «Ян-
декс.Маркете», но в перспективе 
будет расширена и на другие мар-
кетплейсы. Об этом „Ъ“ сообщили 
участники проекта. Селлеры, рабо-
тающие на «Яндекс.Маркете» не ме-
нее трех месяцев, смогут получить 
в кредит до 10 млн руб. по ставке 1% 
в месяц.

Банки лишь недавно стали вы-
делять эту категорию клиентов 
в отдельную нишу (см. „Ъ“ от 23 ав-
густа). В первую очередь к ней про-
являли интерес небольшие ор-
ганизации. К примеру «Точка» 
(подразделение банка «ФК Откры-
тие», специализирующееся на ра-
боте с МСБ) и «Факторинг Плюс» 
(входит в группу Qiwi). Теперь сег-
ментом заинтересовался крупный 
банк — согласно рейтингу «Интер-
факса», «Тинькофф» занимал 15-е 

место по размеру активов по ито-
гам первого полугодия.

«Сегмент активно растет благо-
даря низкому порогу входа для ри-
тейлеров, легкому старту бизнеса 
и росту рынка онлайн-торговли в це-
лом»,— поясняет глава направления 
развития малого бизнеса «Тинькофф 
Бизнеса» Игорь Иванов. По его оцен-
ке, на рынке десятки тысяч клиен-
тов с оборотом до 10 млн руб.

Решение об одобрении займа бу-
дет приниматься на основе анали-
за оборота конкретного клиента, 
который будет предоставлять с его 
согласия маркетплейс. При этом 
«Яндекс.Маркет» будет помогать 
продавцам лишь получать более 
выгодные условия от банка-парт-
нера, но «кредитные отношения, 
в том числе риски, продавец будет 
обсуждать с банком». Площадка ни-
каких рисков и гарантий на себя 
принимать не будет.

• По данным «Infoline-Аналитики», 
за шесть месяцев 2021 года онлайн-
продажи материальных товаров 
выросли на 20% и превысили 
1,63 трлн руб., причем драйверами 
роста были мультикатегорийные 
маркетплейсы. И доля таких пло-
щадок продолжит расти: к 2023 го-
ду она составит 60% рынка при об-
щем объеме рынка онлайн-продаж 
более 5,8 трлн руб.
По данным БКИ «Эквифакс», объ-

ем кредитного портфеля субъектам 
МСБ находится на уровне 6 трлн 
руб. Средний размер кредита, выда-
ваемого МСБ, увеличился по срав-
нению с четвертым кварталом 2020 
года почти на 20%, достигнув 6 млн 
руб. Для селлеров, чей оборот вы-
рос в период коронакризиса в разы, 

такая кредитная поддержка может 
быть интересной, уверен гендирек-
тор БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Однако обратной стороной при 
запуске нового продукта на кредит-
ном рынке является рост просрочен-
ной задолженности, предостерегает 
господин Лагуткин. «Стоимость ри-
ска на уровне 7–9% для данной кате-
гории заемщиков — вполне реали-
стичный уровень потерь. Кредиторы 
учтут его в своих моделях ценообра-
зования, но это может сделать ставку 
недостаточно привлекательной для 
заемщика»,— предостерегает экс-
перт. Например, в допандемийный 
период номинальные ставки по кре-
дитам предприятиям МСБ были на 
уровне 10–12%, напоминает Олег Ла-
гуткин. Он не исключает, что номи-
нальная ставка останется привле-
кательной, а возможный риск банк 
будет компенсировать за счет разно-
го рода комиссий.

Собеседники „Ъ“ в других круп-
ных банках считают, что это до-
вольно рискованный сегмент, не 
слишком интересный банкам, ко-
торые не готовы работать со стар-
тапами. Тем более что для качест-
венного скоринга такого клиента 
необходимы данные о продажах, 
а в полном объеме они есть у мар-
кетплейса. Поэтому в перспективе 
конкуренцию сторонним банкам 
могут составлять дочерние банки 
маркетплейсов. Однако в «Яндекс.
Маркете» не стали комментировать 
возможность развития кредитова-
ния своих партнеров через родст-
венный банк — в июле «Яндекс» 
приобрел банк «Акрополь», теперь 
«Яндекс.Банк».

Полина Трифонова

«Тинькофф» нашлось место  
на маркетплейсе
Банк выдаст кредиты онлайн-продавцам

Если бы «Триколор», 
который является главным 
противником «Витрины», 

не получил в свое время 
все крупные каналы,  

у него бы не было сейчас 
12 млн абонентов

— Алексей Земский,
гендиректор НТВ,  

в интервью „Ъ“ 30 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А

Что касается возможности уве-
личить добычу, то возникла острая 
конкуренция за мощности подряд-
чиков, которые ограниченны. Ген-
директор группы компаний «Ка-
ракан Инвест» (разрабатывает два 
разреза в Кузбассе) Дмитрий Богда-
нов заявил „Ъ“, что компания может 
нарастить добычу, но не сиюминут-
но. «Инвестиционный цикл в гор-
нодобывающей промышленности 
от момента принятия решения до 
начала добычи может занимать 
от одного до двух лет. Это связано 
с длинным сроком проектирования 
и получения разрешительной доку-
ментации на добычу дополнитель-
ных объемов, а также изготовления 
и поставки горнодобывающей тех-
ники»,— сообщил он.

Основным направлением экс-
порта российского угля по желез-
ной дороге является Польша. По 
данным ЦДУ ТЭК, по итогам семи 
месяцев поставки в эту страну уве-
личились на 29,3%, до 3,7 млн тонн 
угля. Поставки наращивает СУЭК, 
при этом «Кузбассразрезуголь» и КТК 
их сократили — на 71,2% и 27,9%, до 
48 тыс. и 416 тыс. тонн соответствен-
но. У КТК выросли поставки в АТР 
и на внутренний рынок, объяснил 
„Ъ“ источник, близкий к компании. 
В остальные страны Европы постав-
ки идут морем. В ОАО РЖД отметили, 
что с начала сентября экспортные 
перевозки угля в порты северо-запа-
да выросли на 2,3%, в порты юга — 
на 47,3%. «Основной объем наше-
го угля идет через погранпереходы. 
Часть угля грузим через порт Усть-Лу-
га и с недавних пор стали грузиться 

через финский порт Пори»,— гово-
рит Дмитрий Богданов.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин говорит, что всплеск цен на газ 
и уголь — явление временное. Поэ-
тому, по его мнению, для крупных 
российских угольных компаний за-
ключение долгосрочных контрак-
тов с поставкой в Европу, которая ре-
гулярно пересматривает параметры 
своего энергетического развития,— 
сомнительная стратегия. «Тем не ме-
нее для мелких игроков рынка пере-
ориентация поставок — это хороший 
способ решить проблему с доступом 
к портам Дальнего Востока. В этой свя-
зи 5–10 млн тонн до конца года впол-
не могли бы быть поставлены мелки-
ми игроками»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Самим надо поразрез 
с1

Безопасность этих систем остав-
ляет желать лучшего: в декабре 2020 
года стало известно о масштабной 
утечке персональных данных пере-
болевших москвичей, в том числе 
медкарт и данных о месте жительст-
ва. По этому факту возбуждено уго-
ловное дело, в МВД на запрос „Ъ“ от-
казались раскрывать информацию 
по нему. В ДИТ признали, что утечка 
произошла по вине сотрудника, об-
рабатывавшего данные.

Информацию о заболевших 
школьниках можно узнать и без 
геоданных, говорит исполнитель-
ный директор Artezio Павел Ады-

лин: «Если мы знаем, что ученик  
болен, можно уточнить, какие уро-
ки он посещал за последние две 
недели. А значит, все ученики, по-
сещавшие эти занятия, и препода-
ватели были в контакте с больным. 
А также все параллельные классы, 
которые занимались в этом поме-
щении».

Опрошенные „Ъ“ юристы преду-
преждают, что при поиске контакт-
ных лиц в школах нужно получить 
от родителей согласие на обработ-
ку персональных данных детей, но 
это не вызовет трудностей. «Предо-
ставление согласий будет условием 
попадания в школу — такую логи-
ку власти уже испытывают на при-

мере спортивных школ (см. „Ъ“ от 
15 сентября). В случае с обычными 
школами и университетами влас-
ти предложат всем „несогласным“ 
оставаться на удаленном обуче-
нии»,— рассуждает преподаватель 
Moscow Digital School Олег Блинов.

Хотя такое согласие дается сво-
бодно, Роскомнадзор не следит за со-
блюдением критерия, добавляет он. 
Юрист Ассоциации юристов России 
Александра Орехович отмечает, что 
для отслеживания контактов нужен 
анализ данных о перемещении, на 
их сбор тоже нужно получить согла-
сие, и не только с пациента, а со всех 
пользователей.

Никита Королев

Заражен и особо контактен
с1

Позиция, в частности, была об-
условлена «токсичностью» темы, го-
ворит один из них.

Индексация 2020 года должна 
была стать последней в автопро-
ме: ставки пошлин на ввоз автомо-
билей снижены до уровня, согласо-
ванного с ВТО, и уровень барьера 
для импорта больше не меняется. 
Но глава Минпромторга Денис Ман-
туров в конце 2019 года говорил, 
что «для стимулирования локали-
зации» утильсбор будет вновь про-
индексирован «через какое-то вре-
мя — с 2021 или 2022 года», а осенью 
2020 года началось обсуждение его 
индексации с 1 января в среднем 
на 30%. Правительство отложило 
эту дискуссию, в том числе на фоне 
и без того активного роста цен на 
автомобили, и возобновило ее этой 
весной. Для легковых и грузовых 
автомобилей обсуждалось повыше-
ние на 25%, что было меньше, чем 
в прошлые годы, и не вызвало рез-
кого протеста у участников отрасли. 
Но одновременно предполагался 
трехкратный рост сбора на спец-

технику и шестикратный — на по-
луприцепы, что вызвало противо-
действие различных игроков — от 
аграриев до строителей — из-за ри-
ска роста стоимости продовольст-
вия и новых дорог. В итоге по пору-

чению правительства Минпромторг 
пересмотрел размер индексации 
для части спецтехники. А затем, как 
рассказывали собеседники „Ъ“, по 
решению премьера Михаила Ми-
шустина повышение не было при-
нято. Дискуссию частично затормо-
зили и приближающиеся выборы 
в Госдуму, которые прошли в сентя-

бре, говорили источники „Ъ“. А 24 
сентября Денис Мантуров сообщил, 
что, скорее всего, в этом году не бу-
дет повышать утильсбор.

Минпромторг в последний раз 
предлагал индексацию утильсбора 
в контексте поиска средств на под-
держку спроса на электромобили. 
Источники „Ъ“ рассказывают, что 
чиновники традиционно использу-
ют утильсбор как источник средств 
на господдержку, что не нравится 
правительству, в частности, пото-
му, что от повышения утильсбора 
дорожают автомобили для потре-
бителей.

Сергей Удалов из «Автостата» на-
поминает, что активный рост цен 
на автомобили начался с девальва-
ции рубля в 2020 году (был отыгран 
только к лету этого года) и повыше-
ния стоимости комплектующих, 
в том числе чипов, которые до сих 
пор в дефиците. Хотя сейчас ско-
рость удорожания замедлилась, ана-
литик ожидает стабилизации ситуа-
ции не скоро — возможно, к концу 
2022 года, когда будет улажена ситу-
ация с чипами.

Ольга Никитина

Нет повода для утильспора

531 миллиард  
рублей
рассчитывают  
получить власти РФ  
в 2022 году за счет 
утилизационного  
сбора на автомобили

с1
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тенденции / микроэлектроника
Перед лицом мирового процессора
Российскую микроэлектронную отрасль готовят к перезапуску

Александр 
Понькин,
директор департамента Минцифры 
по стимулированию спроса 
на радиоэлектронную продукцию

Рынок российской радиоэлектроники 
находится на старте развития: по на-
шим прогнозам, спрос внутри страны 
к 2025 году вырастет на 30%. И сейчас 
75% рынка принадлежит иностран-
ным производителям. Опыт других 
стран, в том числе Китая, Южной Ко-
реи и Тайваня, подтверждает необ-
ходимость обеспечить устойчивый 
спрос на локально произведенные из-
делия на гражданском рынке внутри 
страны и создать предприятия, спо-
собные разрабатывать и производить 
продукты, востребованные в том чи-
сле на международных рынках.

В начале пути важно не дать вытес-
нить с рынка существующие и пер-
спективные российские разработки, 
а также обеспечить максимальную 
поддержку всего спектра отечествен-
ной продукции. Это позволит увели-
чить объемы производства в России, 
создав эффект масштаба.

Затем мы должны обеспечить за-
хват рынков конечных изделий рос-
сийскими компаниями и освоить 
все производственные переделы, 
включая программное обеспече-
ние. Это поможет в горизонте пяти 
лет выйти на целевой уровень разви-
тия всей индустрии, привлечь к со-
зданию продуктов и выводу их на 
рынок существенные ресурсы, а так-
же освоить все этапы производства, 
включая проектирование и произ-
водство микроэлектроники.

Политические риски, которые се-
годня влияют на международные 
рынки, мы можем использовать 
в своих целях: политика ограниче-
ний США уже вызывает насторо-
женность со стороны правительств 
и уменьшает кредит доверия к амери-
канским компаниям и специалистам. 
Поэтому у России, которая к тому же 
смогла сохранить школу и существую-
щие компетенции в области электро-
ники, есть уникальный шанс упро-
чить свои позиции в мире.

Этот шанс — развивать открытые 
процессорные архитектуры, благода-
ря чему мы выйдем на рынки, занят-
ные Intel, AMD, Broadcom и ARM. Для 
этого важно сохранить и развить су-
ществующие компетенции, привле-
кая молодых российских мотиви-
рованных инженеров, мечтающих 
о технологиях с глобальной перспек-
тивой и реальным экспортным по-
тенциалом.

Научно-технологический про-
гресс не любит регулирования, 
и здесь главный принцип — не ме-
шать создавать и развивать продукт. 
Поэтому к регулированию рынка 
нужно подходить с осторожностью.

Резкие запретительные меры на 
фоне кризиса производства микро-
процессоров и отсутствия плана по 
развитию ПО приведут к кризису ин-
дустрии отечественных разработчи-
ков и производителей средств вычи-
слительной техники, падению вы-
ручки, росту доли рынка иностран-
ных поставщиков и компрометации 
идеи импортозамещения.

Слишком резкие принудитель-
ные меры могут привести как к пол-
ному подрыву доверия к россий-
ским производителям, так и повре-
дить репутации регуляторов. Поэ-
тому мы формируем законодатель-
ство таким образом, чтобы россий-
ские компании чувствовали себя за-
щищенными, не боялись создавать 
продукты и выводить их на рынок.

Переходя к самим мерам поддер-
жки, наши основные предложения: 
сфокусироваться на создании рын-
ков и спроса, вовлечении широкого 
круга заказчиков не только из госсек-
тора. Необходимо перенять успеш-
ный опыт китайских производите-
лей и модели их национальной под-
держки со стороны государства. От-
расли нужна гарантия стабильности 
и адекватности регулирования, на-
правленная как на решение нацио-
нальных задач и укрепление техно-
логической независимости, так и за-
щиты частных инвестиций.

Мы должны обеспе-
чить захват рынков 
конечных изделий 
российскими компа-
ниями и освоить все 
производственные 
переделы

Глобальный дефицит полупроводников, который 
привел к подорожанию электроники, проблемам 
с производством и дефициту в ряде отраслей, осо-
бенно в автопроме, заставил российские власти фор-
сировать импортозамещение. Но интересы разных 
участников рынка расходятся, чиновникам прихо-
дится лавировать и искать компромиссы. В резуль-
тате как общая стратегия, так и более локальные по-
литики остаются предметом споров, не помогая ре-
шить общие для всех проблемы, например — кадро-
вого голода. На этом фоне масштабные планы вла-
стей по развитию производства участники рынка 
оценивают скептически, предлагая сконцентриро-
ваться на подготовке специалистов и фундаменталь-
ных исследованиях.

Мировой спрос на микросхемы для ряда отраслей, по 
оценке аналитиков J.P. Morgan, сейчас превышает пред-
ложение на 10–30%. Выход из текущего кризиса микро-
электроники может состояться по двум сценариям, счи-
тает партнер департамента управления рисками Deloitte 
Сергей Кудряшов. Первый, по его словам, потребует не-
скольких лет на восстановление нормальной работы про-
изводств и цепочек поставок. Второй предполагает созда-
ние альтернативных мощностей. Оба потребуют времени, 
подчеркивает эксперт. Российские власти, явно выбрав-
шие второй вариант, уже ускорили реализацию програм-
мы поддержки отечественной радиоэлектроники и нача-
ли активно стимулировать импортозамещение — вызвав 
в отрасли бурю дискуссий и споров.

Быстрое против медленного
Так, с 31 августа Минпромторг ввел правило «второй лиш-
ний» при госзакупках оборудования. Оно подразуме-
вает, что заказчик обязан отклонить все заявки, в кото-
рых предлагается импортная продукция, если есть хотя 
бы одна от отечественного производителя. Новой мерой 
должно стать и субсидирование сквозных кросс-отра-
слевых проектов. Министерство подготовило проект по-
становления, которым предлагается компенсировать до 
50% расходов компаний, закупающих российскую элек-
тронику. Предполагается, что у каждого крупного проек-
та по внедрению российского оборудования будет якор-
ный заказчик, поясняют в Минпромторге: «Уже рассмот-
рено более 20 таких проектов. Этот механизм сформиру-
ет массовый спрос на отечественную микроэлектронную 
продукцию».

Но ряд мер предлагается, наоборот, смягчить. В начале 
лета появился проект поправок Минпромторга к 719-му по-
становлению правительства, которое регулирует импорто-
замещение «железа» в госсекторе. Министерство предло-
жило ввести баллы для установки уровня отечественности 
электроники и сдвинуть переход госсектора на российские 
процессоры до 2023 года, тогда как текущая версия предпи-
сывает начать процесс уже в 2021 году.

Разработчики отечественных процессоров, обеспокоен-
ные тем, что потеряют контракты, настаивали: там, где ре-
шения на российских процессорах уже вышли на рынок — 
а это прежде всего системы хранения данных (СХД),— пе-
реносить требования нельзя. Они допускали отсрочку толь-
ко для тех категорий оборудования, в которых решения на 
российских процессорах не готовы к серийному производ-
ству, например, в ноутбуках и планшетах. Сейчас разработ-
кой процессоров в России заняты около десяти компаний, 
включая АО МЦСТ, «Байкал Электроникс», НПЦ «Элвис», 
Yadro и др.

Здесь интересы производителей компонентов вступа-
ют в противоречие с опасениями их заказчиков. Произ-
водители вычислительной техники уверяют, что требова-
ния по переходу на оборудование под российскими про-
цессорами уже в этом году неисполнимы и могут привес-
ти к «потере российскими разработчиками большей части 
национального рынка». По их словам, даже при самом бла-
гоприятном прогнозе по поставкам чипов от крупнейше-
го производителя, корейской TSMC, срок которых сегодня 
растянулся до 40–50 недель, ни «Байкал Электроникс», ни 
АО МЦСТ (разрабатывает процессоры «Эльбрус») не смогут 
удовлетворить спрос госсектора, который будет только ра-
сти на фоне программ цифровизации.

Ситуация вызвала разногласия в самом правительстве: 
Минпромторг стоял на стороне производителей техники, 
а профильный вице-премьер Юрий Борисов, напротив, 
выступал за скорейший перевод госсектора на «Байкалы» 
и «Эльбрусы». Окончательного решения проблемы до сих 
пор нет, стороны работают над компромиссом распреде-
ления техники по отдельным подсегментам, для каждого 
из которых установят свой срок перехода на российские 
процессоры.

Открытое против закрытого
Еще одним дискуссионным вопросом для отрасли стали 
планы властей по поддержке открытых процессорных ар-
хитектур (open architecture, OA). Разработать соответству-
ющую программу предложило учрежденное правительст-
вом АНО «Цифровая экономика». В качестве возможных 
мер поддержки АНО привело стимулирование госкомпа-

нии закупать оборудование с OA, признать его отечествен-
ным, а также субсидировать кредиты для производства 
серверов и СХД на OA.

В мире немного открытых архитектур, самой известной 
и востребованной является разработанная Калифорний-
ским университетом Беркли технология RISC-V. Но реаль-
ный рынок поделен между работающими по проприетар-
ной, закрытой модели американской Intel и британской 
ARM, продающими лицензии. Особенность RISC-V в том, что 
разработчики могут бесплатно использовать ее, в том числе 
для коммерческой реализации.

Развитием открытой архитектуры уже занялись на го-
сударственном уровне в Евросоюзе, Индии и Китае. В Рос-
сии о намерении использовать RISC-V объявила Yadro (вхо-
дит в «ИКС Холдинг»). Еще в 2019 году компания приобрела 
стартап Syntacore по разработке микропроцессорных ядер 
на базе этой технологии. Сделка оценивалась в $20 млн (см. 
„Ъ“ от 5 ноября 2019 года). Недавно Yadro пообещала вло-
жить в разработки до 6 млрд руб.

Российские сторонники RISC-V настаивают, что главный 
плюс архитектуры — возможность не платить роялти при 
производстве процессоров. Против выступают производи-
тели процессоров, которые уже вложили немало средств 
в лицензии ARM или собственные архитектуры, напри-
мер, «Байкал Электроникс» и МЦСТ. «С точки зрения про-
граммистов все системы команд — ARM, x86, POWER, MIPS, 
RISC-V — одинаково открытые. С точки зрения разработ-
чиков процессоров разница только в деньгах: разработать 
свой процессор для кодировки х86 нельзя ни за какие день-
ги, для ARM и MIPS — нужно заплатить миллионы долла-
ров, а для RISC-V — ничего. Но у лицензиатов ARM и MIPS 
будет защита в виде патентного портфеля этих фирм, 
а у разработчиков RISC-V ее не будет»,— подчеркивает за-
меститель гендиректора АО МЦСТ Константин Трушкин.

Пока ситуация выглядит так, что правительство на сто-
роне открытой архитектуры, утверждает знакомый с ситу-
ацией источник „Ъ“: «Здесь есть окно возможностей, кото-
рое обеспечит российским компаниям быстрый и дешевый 
вход в новый сегмент. Если мы проигнорируем идею под-
держки RISC-V, это будет полный провал».

Закадровая борьба
Один из немногих вопросов, в котором мнения почти всех 
участников рынка микроэлектроники в России сходятся,— 
то, что ключевой проблемой отрасли остаются люди. Соглас-
но докладу АО «ЦНИИ „Электроника“» (есть у „Ъ“), сегодня 
54% профильных российских компаний испытывают ка-
дровый голод, а средний возраст специалиста составляет 45 
лет. Больше всего не хватает программистов, схемотехников 
и инженеров-конструкторов. По подсчетам Минпромторга, 
для развития электронной промышленности нужно выпу-
скать не меньше 10 тыс. таких специалистов в год вплоть до 
2030 года. Сейчас, говорит один из источников „Ъ“, это не бо-
лее 1,5 тыс. выпускников.

«Есть одаренные выпускники, но они приходят к нам 
с мыслью, что уже что-то знают. Да, они умеют программи-

ровать, писать алгоритмы, но навыков создания продук-
тов полного цикла нет почти ни у кого. И на доведение та-
ких „сырых“ кадров до ума нужно около трех лет»,— до-
бавляет гендиректор «Систематики» Леонид Гольденберг. 
Он поясняет, что специалисты, которые сегодня могли бы 
обучать смену, в начале 2000-х уехали работать за границу.

Вопрос, по информации „Ъ“, поднимался на совеща-
нии у премьера Михаила Мишустина в конце августа и на 
встрече вице-премьера Юрия Борисова с отраслью, которая 
прошла 24 сентября. Собеседники „Ъ“, присутствовавшие 
на встрече, рассказывают, что господин Борисов потребовал 
от участников прекратить переманивать специалистов друг 
у друга. Тем более что этим продолжают заниматься и зару-
бежные производители. «Huawei, например, активно нани-
мает российских специалистов, их увозят целыми команда-
ми, от талантливых схемотехников до секретарей, которые 
варят им кофе,— утверждает топ-менеджер крупной госком-
пании.— Вендор спрашивает, сколько сотрудник зарабаты-
вает, и обещает умножить сумму на пять».

Российские власти же только прорабатывают програм-
мы по релокации зарубежных кадров: во втором пакете 
мер поддержки IT-отрасли, утвержденном 14 сентября, 
привлечение профильных специалистов из других стран 
предлагается стимулировать за счет льготной ипотеки 
и кредитов.

Большая перепайка
Сохраняющиеся дискуссии, конфликты и проблемы даже 
в самых базовых направлениях импортозамещения в рос-
сийской микроэлектронике не мешают чиновникам с раз-
махом строить планы по ее развитию.

В частности, стратегия отрасли до 2030 года, разработан-
ная Минпромторгом, предполагает создание «кремниевых 
фабрик, работающих в режиме фаундри, для выпуска циф-
ровых интегральных микросхем с топологией 28 нм, 14–
12 нм, 7–5 нм». Сейчас российские предприятия, например, 
«Микрон» (входит в группу «Элемент» АФК «Система» и «Ро-
стеха»), производят чипы топологией 130–90 нм и только ос-
ваивают серийный выпуск 60 нм.

На этом фоне весьма амбициозными выглядят даже пока 
неофициальные планы «Микрона» по запуску завода чипов 
с топологией 40 нм за 100 млрд руб. Источники „Ъ“ говорят, 
что весной проект был представлен вице-премьеру Юрию 
Борисову, рассчитывая получить большую часть средств из 
бюджета. В компании этот вопрос не комментируют.

Участники рынка тем временем сомневаются, что по-
могут даже масштабные госсубсидии. «Отсутствуют средст-
ва разработки, большинство производственного оборудо-
вания. Нет исходных материалов»,— поясняет заместитель 
гендиректора по развитию дизайн-центра ЗАО «НТЦ „Мо-
дуль“» Алексей Мохнаткин. По его мнению, сейчас государ-
ству в первую очередь нужно напрямую финансировать фун-
даментальные исследования и прорывные разработки, по-
скольку у российских разработчиков микроэлектроники 
нет таких возможностей.

Никита Королев

ИСТОЧНИКИ: «ЦЕНТР СОВРЕМЕННОЙ ЭЛЕКТРОНИКИ», 
АССОЦИАЦИЯ РОССИЙСКИХ РАЗРАБОТЧИКОВ 
И ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ЭЛЕКТРОНИКИ.
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О перспективах развития российского 
рынка микроэлектроники „Ъ“ расска-
зала гендиректор АО «Микрон» Гульна-
ра Хасьянова.

— Как вы оцениваете политику Минпро-
мторга по импортозамещению, напри-
мер запуск сквозных проектов?
— Зависимость от иностранной компонент-
ной базы делает всю цифровую инфраструк-
туру уязвимой. Поэтому все страны, где есть 
своя микроэлектроника, стремятся, во-пер-
вых, строить критическую инфраструктуру 
на решениях собственного производства, 
контролируемых внутри страны, и, во-вто-
рых, комплексно поддерживать своих про-
изводителей на домашнем и внешнем рын-
ках, используя все доступные меры, вклю-
чая создание спроса. Так что все, что можно 
произвести в России, на доступных нам стар-

ших технологиях надо производить здесь.
Сквозные проекты включают выстраива-

ние поставок по всей цепочке от компонент-
ной базы до программно-аппаратных ком-
плексов, что, безусловно, правильно, если мы 
хотим усилить компетенции. В ближайшее 
время при наличии инвестиций и регулятор-
ной поддержки есть реальный потенциал за-
местить существенную часть импортных ми-
кросхем управления питанием, микрокон-
троллеров, смарт-карт, RFID-меток и т. д. Важ-
но снижать уровень импорта не только в ком-
понентной базе, но и в средствах проектиро-
вания, производства, материалах.
— Правительство рассчитывает запустить 
до 2030 года несколько foundry-компаний 
(которые специализируются на заказном 
изготовлении, а не разработке) по выпу-
ску чипов топологий 14–28 нм. Насколь-
ко эти планы реалистичны?

— У проекта есть ряд барьеров: высокая ка-
питалоемкость, низкая доступность обору-
дования, нехватка компетенций по работе 
с технологиями уровня ниже 28 нм в про-
мышленных масштабах. Чтобы получить со-
ответствующие компетенции, потребуются 
долгосрочные программы и ресурсы.
— Власти могут создать систему гаранти-
рованного спроса на российскую электро-
нику через крупные госпроекты, напри-
мер «Безопасный город». Это эффективно?
— Гарантированный спрос на однотипные 
устройства — проверенный практикой спо-
соб обеспечить развитие производства ми-
кроэлектроники, а также материалов и обо-
рудования для нее. Конкурентоспособная 
цена и стабильное качество без крупных 
партий недостижимы. Для обеспечения эф-
фективности таких проектов, как «Безопас-
ный город», «Арктика» или цифровизация 
ТЭКа, нужна кооперация по всей цепоч-
ке. Важно определить универсальный ком-
плект микросхем и закрыть проект от им-
порта, поддерживая при этом конкуренцию 
российских производителей.
— Большинство российских предпри-
ятий на рынке электроники зависят от 
государственного или оборонного зака-
за. Как можно снизить эту зависимость?
— Один из способов — усиливать позиции 
в тех нишах, где уже есть хороший задел 
и компетенции, например силовая электро-

ника, решения для экстремальных условий 
использования. Важно понимать, как устро-
ен рынок, в чем твои плюсы и ценность для 
клиента, что стабильность технологий и ка-
чество продукции отрабатываются только 
на массовом крупносерийном производст-
ве. По опыту «Микрона» работа с В2В и В2С 
требует существенной трансформации биз-
нес-процессов и гибкости.
— К чему придет рынок микроэлектро-
ники в горизонте пяти лет, ждать ли на-
ционализации ключевых предприятий?
— Горизонт планирования в микроэлектро-
нике не пять, а 15–20 лет, то есть через пять 
лет мы увидим всходы того, что было посея-
но десять лет назад, а то, что предпринима-
ется сегодня, сработает полномасштабно на 
следующем витке технологической гонки. 
Микроэлектроника служит основой разви-
тия технологий: во всех сферах растет авто-
матизация, растет спрос на микроконтрол-
леры, нейропроцессоры, на телеком-про-
цессоры и СВЧ-компоненты. Если не разви-
вать отрасль, мы останемся без возможности 
управлять растущей цифровой инфраструк-
турой. Из мировой практики видим, что ве-
дущие отраслевые активы в основном ком-
мерческие предприятия, в том числе с госу-
частием. При этом роль государства далеко 
не ограничивается участием в акционерном 
финансировании.

Интервью взял Никита Королев

«Что предпринимается сегодня, сработает 
на следующем витке технологической гонки»

Гульнара Хасьянова,
гендиректор АО «Микрон»





культура Президент Хамид Карзай договорился 
об открытии посольства своих враговспорт

Фильм «Разжимая кулаки» Киры 
Коваленко выходит в российский 
прокат после международно
го признания — главной награды 
престижной каннской програм
мы «Особый взгляд». Почему этот 
действительно особый, снятый 
на редко звучащем с экрана осе
тинском языке фильм восприни
мается как универсальный, объ
ясняет Андрей Плахов.

 «Разжимая кулаки» — голос 
с Северного Кавказа. Территории, 
некогда покоренной Россией, мно-
гими чертами схожей с российской 
провинцией, но резко отличающей-
ся от нее нравом, темпераментом 
и менталитетом местных жителей. 
Жизнь героев картины протекает 
на пыльных дорогах в раздолбанных 
машинах, в ветхих домах, где из кра-
на течет ржавая вода, а люди травми-
рованы террором среды в прямом 
и переносном смысле. Эту атмосфе-
ру разлитой в воздухе истерики пе-
редает мечущаяся, но при этом точ-
но нацеленная на главные объекты 
камера Павла Фоминцева. Переда-
ют ее и исполнители главных ролей, 
из которых только часть профессио-
нальные актеры.

Ада (Милана Агузарова) работает 
в придорожном магазине, куда ее от-
возит на старенькой «Ниве» и обыч-
но забирает обратно домой отец 
(Алик Караев). Живет под опекой это-
го заботливого папаши и младшего 
брата Дакко (Хетаг Бибилов), кото-
рые любят ее так сильно, что иногда 
хочется их убить. Еще ее сильно лю-
бит некий Тамик (Арсен Хетагуров), 
набивающийся в женихи, девушка 
терпит его ухаживания, но по боль-
шому счету не жалует.

Ее тело и душа ранены Бесланом, 
хотя это слово ни разу не произно-
сится. И еще они придушены тесно-
той ущелья: в нем стоит дом семьи, 
отделенный стеной от Транскав-
казской магистрали, которая ведет 
в большой просторный мир и по ко-
торой некогда умчался старший брат 
Аким (Сослан Хугаев). Ада ждет, что 
в один прекрасный день он вернет-
ся за ней и увезет в далекие края, где 

ей не будут запрещать пользоваться 
духами и прятать ее паспорт, чтобы 
она не могла сбежать.

Эта картина — родная сестра 
«Тесноты» Кантемира Балагова, ге-
роиня которой тоже была задавле-
на удушающей опекой семьи, кла-
на и патриархального окружения. 
И Балагов, и Коваленко — урожен-
цы Северного Кавказа, выпускники 
кабардино-балкарской мастерской 
Александра Сокурова, сумевшего 
сотворить чудо — запустить целый 
национальный, точнее региональ-
ный, кинематограф. Талантливых 
ребят и девушек поддержал про-
дюсер Александр Роднянский. Есть 
у Коваленко еще один «брат» из той 
же мастерской — Владимир Бито-
ков, снявший фильмы «Глубокие 
реки» и «Мама, я дома»: в обоих тоже 
есть мотив бегства из тесноты кав-
казских ущелий — правда, бегут от-
туда не женщины, а мужчины.

Но как Ада отличается от обоих 
своих братьев, так Кира Ковален-
ко выделяется из коллектива соку-
ровской мастерской. Ее кино более 
цельное, энергичное и даже более 
«мужское». Это тем более впечатляет, 
что оно не только снято женщиной 
и о женщине, но и по внешним при-
знакам идеально вписывается в че-
реду картин на модную тему. Дело 
может происходить в наши дни в ка-

кой-нибудь забытой богом деревне 
в Румынии или Косово, а может даже 
в XIX веке в Дании или на американ-
ском ранчо, но это все тот же хоро-
шо знакомый сюжет о попытках мо-
лодой женщины вырваться из плена 
токсичной среды. Такие фильмы сей-
час приветствуются на международ-
ных фестивалях и часто поощряют-
ся призами. И почти столь же часто 
остается ощущение, что поощря-
ются не сами фильмы, а их вписан-
ность в актуальную конъюнктуру.

Так вот, к картине «Разжимая ку-
лаки» это ни в коей мере не относит-
ся. Она вырастает не из «повестки», 
а из реальности — в той же степе-
ни, в какой вырастали в свое время 
фильмы французской или чешской 
«новой волны». Или американских 
«независимых». Или итальянского 
«кино контестации», пришедшего 
на смену неореализму. Один из та-
ких фильмов, изменивших полвека 
с лишним назад кинопейзаж, был 
поставлен молодым режиссером 
Марко Беллоккьо и назывался «Ку-
лаки в кармане». Речь в нем шла о се-
мье и о том, как мятежная юность 
рвется вон из этой совсем не такой 
уж здоровой «ячейки общества». 
При всех отличиях итальянской се-
мьи от кавказской метафора отчаян-
но сжатых кулаков годится для обо-
их случаев.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сестра тесноты
Фильм Киры Коваленко «Разжимая кулаки»

Во втором туре группового этапа Лиги Европы 
«Спартак» провел свой лучший матч в нынешнем 
сезоне. Пропустив гол уже на первой минуте вы
ездного матча с «Наполи», он во втором тайме за
бил три мяча в ворота лидера итальянского чем
пионата и фаворита группы C, еще до перерыва 
оставшегося в меньшинстве, и одержал победу 
со счетом 3:2.

 Итальянский матч сразу прокричал о том, что тем, 
кто переживает за «Спартак», нужно готовиться к ката-
строфе. Эти люди даже не успели порадоваться тому 
факту, что тренер страшного соперника, который в сво-
ем чемпионате выиграл шесть матчей из шести, кото-
рый во второй половине сентября рвет в нем противни-
ков на куски, Лучано Спаллетти все-таки не стал бросать 
в бой с российским клубом всех своих главных бойцов 
и, например, фантастически «горячего» сейчас форвар-
да Виктора Осимхена оставил в резерве. Времени по-
смаковать его после ввода мяча в игру не было. Чтобы 
забить, «Наполи» понадобилась ровно одна атака, деся-
ток секунд с небольшим. Лоренцо Инсинье навесил на 
ворота, а голкипер Александр Максименко как-то жут-
ко неловко, словно боялся мяча, пошел на перехват. От-
скок в итоге достался Элифу Элмасу и тот расстрелял пу-
стые ворота.

А то, что происходило дальше, ощущение немину-
емой спартаковской беды лишь укрепляло. «Спартак» 
держался, но держался на тоненького. Половина его по-
пыток нормально, через пас, а не вынос наобум, выйти 
от своих ворот выливалась в перехват хозяев. А каждая 
вторая подача из тех, что в следующие после гола пол-
тайма выполнил «Наполи», таила в себе ничуть не мень-
ше остроты, чем приведшая к голу Элмаса. Однажды по-
сле скидки на убой палил Андреа Петанья, и Александру 
Максименко помог отбивший мяч в падении Самюэль 
Жиго. Вскоре прямо перед вратарем очутился замыкав-
ший диагональ Джованни Ди Лоренцо — тут Максимен-
ко сумел поставить перед ним барьер.

Простенький, казалось, сюжет матча, двигавшего-
ся к уверенному и спокойному выигрышу фаворита, 
между тем был сломан на излете первого его получаса. 
Дело было в той зоне, откуда «Наполи», по идее, не гро-
зили большие неприятности — вдалеке от штрафной. 
Там пас — не слишком удачный, такой, что требовалась 
еще умелая обработка,— Эсекьеля Понсе принял Вик-
тор Мозес. А под него сзади вдруг решительно, словно 
за сбитого соперника полагалось бонусное очко, под-
катился Мариу Руй. Собственно, и желтая карточка ему 
уже была обидным для «Наполи» наказанием: сфолил иг-
рок на ровном месте. Но судья Иван Кружляк отправил-
ся смотреть VAR и убедился, что такое нарушение стоит 
не предупреждения, а удаления. И котировки «Наполи», 
минуту назад гигантские, рухнули вниз: так рано остать-
ся в меньшинстве то еще испытание.

«Спартак» своим численным преимуществом в пер-
вом тайме пользовался не особенно толково. Наоборот, 
напоролся на такой выпад, что чудом избежал еще одно-
го пропущенного мяча — гостей простил Петр Зелинь-
ский. Но перед перерывом, уже в добавленное время, 
и у него все, казалось, срослось впереди. Квинси Промес, 
получив мяч, крутанулся в штрафной и упал. Кружляк 
показал на одиннадцатиметровую отметку, но пенальти 
«Спартак» так и не довелось исполнить. VAR в неаполи-

танском матче играл важную роль и в этом эпизоде встал 
на сторону итальянской команды.

А «Спартак» после паузы плотно обложил штрафную 
«Наполи». Если кто-то думал, что класса хозяев хватит, 
чтобы без напряга отбиваться, имея на игрока меньше, 
он заблуждался: не выручали ни класс, ни появление на 
поле Осимхена с его сумасшедшей скоростью. Спарта-
ковцам оставалось придумать, как раскрошить эту воз-
двигнутую перед ним стенку, шатавшуюся, но рушиться 
не желавшую. Он придумал. Пас Мозеса дошел в штраф-
ной до Промеса, а его удар счастливо для гостей срико-
шетил о ногу Калиду Кулибали.

«Наполи», пропустив, чуть-чуть игру от своих во-
рот отодвинул и даже несколько раз «Спартак» как сле-
дует потревожил. В общем, в этом матче стоило вро-
де бы ставить на ничью — и так солидное достижение 
для сентябрьского «Спартака». А он решил, что ее мало, 
и в концовке развернул замечательный выпад. Айртон 
проскочил слева, а Зелимхан Бакаев мудро позволил его 
прострелу прокатиться дальше — в ту точку, к которой 
набегал недавно вышедший на замену Михаил Игнатов. 
Низом он пробил неотразимо.

А потом, уже потеряв из-за второй желтой карточки 
Максимилиано Кофрие, «Спартак» опять уколол забыв-
ший об обороне «Наполи» четким выпадом. В финале его 
Александр Соболев вывел на пустые ворота Квинси Про-
меса. Мяч в ответ «на флажке» от Осимхена вытащить 
«Наполи» уже не мог. Так «Спартак» одержал победу, о ко-
торой, может, и не мечтал. Она вывела спартаковцев на 
второе место в группе C — вслед за польской «Легией», 
которая во втором туре одолела английский «Лестер» 
с тем же счетом 1:0, что и красно-белых в туре первом.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Победа вместо беды
«Спартак» сенсационно обыграл на выезде «Наполи»

Канадский юрист Ричард Мак
ларен завершил расследова
ние, проведенное по заказу Ме
ждународной ассоциации бокса 
(AIBA) с целью выяснить, име
лись ли на Играх2016 в Рио
деЖанейро факты манипули
рования результатами боев. 
По мнению господина Макла
рена, в судейском корпусе AIBA 
в те годы царила атмосфера 
«страха, запугивания, угодни
чества», насажденная прези
дентом AIBA У Цзинго. Это при
водило к тому, что исход многих 
поединков, а под подозрением 
около 11 боев, из них 2 — с уча
стием российских бойцов, ре
шался заранее. Нынешний 
президент AIBA, все еще оста
ющейся под санкциями Меж
дународного олимпийского ко
митета, Умар Кремлев выразил 
готовность «внедрить полезные 
рекомендации» господина Мак
ларена.

 Известный канадский юрист 
Ричард Макларен, в свое время воз-
главлявший комиссию Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA) по расследованию обвине-
ний в допинг-махинациях на Олим-
пиаде-2014 в Сочи, на специально 
созванной пресс-конференции рас-
сказал об итогах нового расследова-
ния. Оно было проведено по прось-
бе AIBA и было призвано прояснить 
обстоятельства, приведшие к мно-
гочисленным судейским сканда-
лам на боксерском турнире Олим-
пады-2016 в Рио-де-Жанейро.

Господин Макларен пришел к вы-
воду, что в AIBA, которой на момент 
расследуемых событий уже десять 
лет руководил тайванец У Цзинго 
(в 2017-м он был дисквалифициро-
ван и отправлен в отставку), цари-
ла атмосфера «страха, запугивания, 
угодничества». Ричард Макларен счи-
тает, что началось это задолго до 2016 

года и могло затронуть многие со-
ревнования с начала века. Речь идет 
о целой системе отбора наиболее по-
кладистых рефери в ринге и судей, 
которых допускали для работы на то-
повых турнирах через своеобразный 
отсев на квалификационных сорев-
нованиях. «Всю ответственность за 
провалы в работе судей в Рио-де-Жа-
нейро несет У Цзинго»,— уверен Ри-
чард Макларен. А непосредственно 
влиял на судей генеральный дирек-
тор ассоциации Карим Бузиди, фак-
тически присвоивший себе функ-
ции, которые по правилам должны 
исполнять различные комиссии 
AIBA. Получив власть, господин Бу-
зиди, считает Ричард Макларен, сле-
дил за тем, чтобы назначения получа-
ли те судьи, которые «понимали, что 
происходит», но либо из корыстных 
побуждений, «либо от некомпетент-
ности, совмещенной с желанием 
все-таки сохранить работу, закрыва-
ли глаза на нарушения». При этом 
о плане по обеспечению тому или 
иному боксеру победы в турнире су-
дьям не сообщали. В Рио-де-Жанейро 
они получали инструкции по утрам. 
Зачастую непосредственно в судей-
ской комнате.

Далеко не всегда манипуляции 
осуществлялись в обмен на деньги. 
Это могла быть и своего рода благо-
дарность тем или иным националь-
ным боксерским федерациям, наци-
ональным олимпийским комитетам 
за их поддержку. Впрочем, деньги су-
дьи тоже зарабатывали. В докладе 
Макларена содержатся показания 
свидетеля, утверждающего, что он 
слышал, как некий представитель 
Казахстана, работавший в Рио-де-Жа-
нейро рефери, и один из судей про-
сили у представителя монгольского 
боксера $250 тыс. за его победу над 
французским бойцом. Денег им не 
дали, и монгольский спортсмен про-
играл с «очень необычным счетом», 
одинаковым на всех пяти судейских 
карточках.

По словам Ричарда Макларена, 
в общей сложности вопросы возни-

кли к 11 боям в Рио-де-Жанейро, 2 из 
них — с участием российских спор-
тсменов. Так, в финале весовой ка-
тегории до 91 кг Евгений Тищенко 
победил представителя Казахста-
на Василия Левита, чем вызвал не-
годование на трибунах. Среди зри-
телей был и президент МОК Томас 
Бах. Всех судей, работавших на том 
матче, позже отстранили, но резуль-
тат боя менять не стали. Не мень-
ше внимания привлек четвертьфи-
нальный бой в весовой категории 
до 56 кг между Владимиром Ники-
тиным и ирландцем Майклом Кон-
лоном. Победил в нем россиянин, 
но, что примечательно, на полуфи-
нал он выйти не смог из-за травм 
(по правилам полуфиналисты бок-
серского турнира получают бронзо-
вые медали).

Отметим, что скандалы в Рио-  
де-  Жанейро дорого обошлись AIBA. 
МОК потребовал проведения ре-
форм. Место У Цзинго занял предста-
витель Узбекистана Гафур Рахимов, 
который был избран президентом, 
несмотря на призывы МОК воздер-
жаться от выдвижения функционе-
ра, находящегося в санкционном 
списке Минфина США якобы из-за 
причастности к криминальным 
группировкам. В результате МОК от-
странил AIBA от проведения боксер-
ского турнира на Играх-2020 в Токио 
и организовал его самостоятельно. 
В декабре прошлого года AIBA воз-
главил россиянин Умар Кремлев, но 
пока ему не удалось добиться норма-
лизации отношений с МОК, и при-
сутствие бокса в программе Игр-
2024 все еще не подтверждено.

«AIBA пригласила профессора 
Макларена, потому что нам нечего 
скрывать. Теперь мы будем работать 
над тем, чтобы внедрить полезные 
рекомендации,— говорится в заяв-
лении господина Кремлева.— Мы 
проконсультируемся с юристами 
относительно того, какие действия 
можно предпринять в отношении 
лиц, причастных к манипуляциям».

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Сбой с судьями
В боксе выявлена система манипуляции результатамиБарабанщик Queen Роджер Тейлор выпустил ше

стой сольный альбом «Outsider» и рассказал Бори
су Барабанову о новых песнях, о своем отношении 
к фильму «Богемская рапсодия» и о том, в чьем ис
полнении песни Queen сейчас звучат лучше всего.

— Роджер, расскажите, пожалуйста, как вы сочиня-
ете песни? За фортепиано? С гитарой? Может быть, 
с барабанными палочками в руках?
— Точно не с барабанными палочками. За барабанами 
много не сочинишь. Иногда все начинается с какой-то 
поэтической строчки, которая приходит в голову. Чаще 
всего я сочиняю за фортепиано. Более роковые песни — 
с гитарой.
— На вашем новом альбоме есть песня под названи-
ем «Gangsters Are Running This World» («Гангстеры 
правят этим миром»). Кто, с вашей точки зрения, 
большие гангстеры — политические лидеры или 
цифровые гиганты, которые тоже указывают нам, 
что хорошо, а что плохо?
— Хороший вопрос, хотя я не был готов к разговору тако-
го рода. Эти цифровые монстры — они ведь даже нало-
гов не платят. Для начала мы должны заставить их пла-
тить налоги. И вы правы, у них слишком много власти. 
Мир сейчас полон не слишком чистоплотных людей, 
в руках которых очень мощные инструменты контроля. 
Может быть, поэтому многие страны «правеют». Мы пе-
реживаем не лучшие времена. Как индивидуум, я могу 
это сказать. Но в Queen мы всегда воздерживались от по-
литических заявлений и не касались политики в текстах 
песен. Четыре человека — четыре индивидуальности.
— Судя по альбому «Outsider», в каком стиле бы вы 
ни писали, вы все равно старались, чтобы в песне 
было «прикосновение Queen» — элементы типич-
ного для группы многоголосия, стиль игры на бара-
банах и так далее.
— Это просто часть моего стиля. Эти вокальные гар-
монии неотделимы от нас, музыкантов Queen, и я ду-
маю, члены The Beatles могли бы сказать то же самое. 
Они были виртуозами в том, что касается владения го-
лосами. Да, и я по-прежнему люблю «большой барабан-
ный саунд». Меня никто не заставляет так играть, но, 
если это хорошо для песни, я играю так, что звук узна-
ется сразу.
— Прошло уже три года после того, как на экраны 
вышел фильм «Богемская рапсодия». Помню, какие 
бурные дискуссии он вызвал. Похожи ли артисты 
на своих прототипов? Правильно ли сняли концерт 
Queen на стадионе «Уэмбли»? Так ли все было вооб-
ще? Сейчас страсти улеглись, и я хочу вас спросить: 
вам нравится фильм?
— Я очень доволен им. Просто надо понимать, что это 
не документальное кино. Не все, что вы видите на экра-
не, точно воспроизводит то, как все было на самом деле. 
Есть художественные допущения. Какие-то события, 
возможно, шли не в том порядке, в котором они изо-

бражены. Но это развлекательный жанр, а не хроника. 
Самые главные вещи в фильме изображены правдиво. 
Возможно, мы могли подойти к этому фильму с более 
экстремальных позиций. Но мы хотели получить самую 
большую аудиторию, какую только возможно.
— Я бы хотел поговорить с вами о многочисленных 
подражателях Queen, обо всех этих кавер-группах, 
имперсонаторах, оркестрах из разных версий мю-
зикла «We Will Rock You», которые ездят по миру. 
Кто из них действительно достоин внимания?
— Есть только одна официальная кавер-группа — Queen 
Extravaganza. Она заслуживает внимания, и я это гово-
рю потому, что сам занимался развитием этого проекта. 
В прочих случаях это, скорее всего, просто маскарад, ко-
стюмированная пантомима. Queen Extravaganza непо-
хожи на нас внешне, но очень круто звучат.
— Уверен, в контексте появления «виртуальных 
ABBA» вас часто спрашивают о возможности высту-
плений Queen с «цифровым Фредди Меркьюри».
— Я пока не могу себе этого представить. И я не могу су-
дить о том, что получилось у ABBA, пока сам не увижу 
это. Я только могу пожелать им успеха. Мы с Queen про-
бовали использовать некий вариант исполнения песен 
с «двухмерным» Фредди. Но ничего, подобного ABBA, 
нам не предлагали. Если вы хотите увидеть Queen, по-
смотрите фильм «Богемская рапсодия» на большом экра-
не, с хорошим звуком.
— Насколько я знаю, на выступлениях Queen с Ада-
мом Ламбертом в качестве вокалиста вы тоже не ста-
вите крест. Но можно ли ожидать появления новых 
песен в этом составе?
— Я был бы рад. Но это должно быть что-то очень кру-
тое. Что-то, что не потеряется на фоне нашего великого 
прошлого. Адам лучший из сегодняшних певцов. Мы за-
писали с ним одну песню в Нэшвилле, но она пока еще 
в работе. Наверное, в ближайшее время ничего нового 
от Queen ждать не стоит.

полная версия 
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ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«Я по-прежнему люблю  
„большой барабанный саунд“»
Участник группы Queen Роджер Тейлор  
о своем новом альбоме

культура

Гостевой выигрыш «Спартака» у «Наполи»  
вошел в число главных еврокубковых  
сенсаций сентября  ФОТО  REUTERS

Атмосферу разлитой в воздухе истерики передает мечущаяся, 
но при этом точно нацеленная на главные объекты камера  
ФОТО  НОН-СТОП ПРОДАКШН
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Группа C. Второй тур
«Наполи» (Италия)—«Спартак» (Россия) 2:3 (Элмас, 1; Осимхен, 90+4 — Промес, 
55, 90; Игнатов, 80. Удаления: Руй, 30 — Кофрие, 82 (2 ж. к.)).

«Легия (Польша)—«Лестер» (Англия) 1:0 (Эмрели, 31).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Легия» 2 0 0 2:0 6

2. «Спартак» 1 0 1 3:3 3

3. «Наполи» 0 1 1 4:5 1

4. «Лестер» 0 1 1 2:3 1

3-й тур. 20.10: «Спартак»—«Лестер». 21.10: «Наполи»—«Легия».
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